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Пролетарии всех стран, соединяйтесь! Как управлять 
НТК региона?

Выездное заседание совета главных конструкторов
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ЧИСТОТУ-УСАДЬБЕ
И ЗАВОДСКОМ У Д В О Р У
Чисто не там, где метут... — это верно. Но верно и то: 

чтобы было чисто, надо мести. Всего один день участво
вали томичи в благоустройстве городов, поселков и дере 
вень — на коммунистическом субботнике, а насколько 
все преобразилось вокруг! Стало чище, уютнее, светлее.

С наступлением весны все требовательнее звучит в 
письмах наших читателей тема благоустройства; «Верно 
газета поднимает проблему санитарных пятниц...» (Неве
рова). Назьгаают читатели и конкретные адреса; «На пло
щади Южной за автобусно-троллейбусной остановкой— 
болото» (А. И. Гребнев), «На что похож центргЬльный 
проспект Томска — имени В. И. Ленина? Ямы, выбои
ны, отсутствие бордюров» (Фролов, Сергеев, Евдокимов).

Справедливые замечания. В областном центре сосре
доточено немало специализированных предприятий, при
званных наводить и поддерживать надлежащий поря
док: ^зайонные комбинаты по благоустройству, спецавто- 
хозяйство, РСУ зеленого строительства, управление до
рожного строительства и благоустройства, ПЖРТ. И жи
тели вправе предъявить им серьезные претензии. У  пред
приятий есть хорошие планы, мощная техника, квали
фицированные специалисты, а дела почти нет. Многие 
дороги, улицы и переулки, дворовые территории прак
тически не имеют хозяев или до них годами не доходят 
руки. Например, еще 24 августа прошлого года газета 
поместила реплику «Бесхозная дорога» (она находит
ся^ между улицами Интернационалистов и 79-й гвар
дейской дивизии). Но, как убедилась редакция, до сих 
пор изменений в лучшую сторону не произошло. А  сколь
ко еще таких улиц и переулков, от которых в управле
нии дорожного строительства и благоустройства просто 
отмахиваются?

Благоустройство — это забота не только спехщализиро- 
ванных предприятий, но и всех жителей — нас с вами. 
Только общими усилиями мы . сможем поддерживать в 
чистоте и порядке улицы, тротуары, скверы, дворы и 
усадьбы. Не все это понимают, не все стараются внести 
свой вклад.

При подготовке к печати того или иного письма со 
справедливыми требованиями о благоустройстве прихо
дится 'зЕЩумываться: а все ли сделал сам автор письма, 
чтобы был порядок? И выясняется, что, кроме сигнала в 
редакцию, другой, практической, инициативы нет. На
пример, жильцы дома № 116 по Иркутскому тракту на
писали, что у них в подвале и во дворе беспорядок, но 
никому до этого нет дела. И что же? Достаточно было 
организовать жильцов на субботник по благоустройству, 
как картина изменилась. Ведь для себя же делали!

Нередко раздаются и телефонные звонки. На том кон
це провода стараются красочно описать беды с благо
устройством во дворе, возле дома, на тротуаре. Но стоит 
спросить, что жильцы сделали своими руками, так в ot- 
вет следуют возмущения, а в лучшем случае корот
кие гудки отбоя. От стыда?

Словом, при кажущейся заинтересованности в поряд
ке и чистоте явно просматриваются тихие заводи ижди
венчества, равнодушия. Сейчас немало ведется разгово
ров о том, гаэчему мы стми такими. Почему мы ругаем 
только тех, кто по Обязанности должен заниматься бла
гоустройством, а самокритично сказать о себе стыдливо 
забываем.

Может быть, еще и потому, что местные Советы осла
били наступательность и настойчивость. Много говорится 
об этом на сессиях, заседаниях исполкомов. И кое-где 
считается это чуть ли не самим делом; мол, ругаем ру
ководителей предприятий, критикуем население. В том- 
то и дело, что надо не только обличать, но и действовать, 
наступать. Местные Советы и их исполкомы способны 
проявить себя подлинными хозяевами и организаторами, 
проявить свой авторитет в самых что ни на есть прин

ципиальных вопросах благоустройства. А  пока же в та
ком массовом движении, как двухмесячник по благо
устройству, местные Советы зачастую участвуют весьма 
формально.

А как будет в нынешнем году?

Несколько дней назад Томский горисполком принял 
решение организовать социалистическое соревнование 
среди районов города за повышение эффективности и 
качества работ по благоустройству, озеленению, содер
жанию жилого фонда и провести ударный двухмесячник 
по благоустройству с 15 апреля по 15 июня. Определены 
условия соревнования, они заложены в таких показате
лях, как саночистка района, дорожное хозяйство, озеле
нение, количество сформированных рабочих дружин.

Вот где должна проявиться настойчивость исполкомов, 
самих Советов в отношении руководителей предприятий, 
организаций и учреждений, общественности. Ведь пред
стоит привести в порядок улицы, площади, скверы, га
зоны, дороги, тротуары, спортивные и детские площад
ки, фасады зданий, личных домов, балконов, посадить 
крупномерные деревья, кустарники, цветы, улучшить ар
хитектурно - художественное оформление микрорайонов 
города, школ, детских садов, городских скверов. Руко
водить этими работами будут районные комиссии, а под
ведет итоги социалистического соревнования городская 
комиссия. Каждый район должен привести в образцовое 
состояние минимум один жилой микрорайон, сквер, сред
нюю школу, детскую и спортивную площадку, архитек
турно - художественное оформление въезда в район.

На X X V II съезде КПСС отмечалось, что Советам на
до быть порасторопнее в работе с населением по месту 
жительства, повысить роль и значёние исполкомов, уси
лить их влияние на все слои общественности, активизи
ровать работу депутатов. Сегодня надо еще раз взыска
тельно оценить свое участие и вклад в благоустройство 
родного города, поселка, деревни. Ведь ударный двух
месячник пройдет во всех населенных пунктах области. О 
тех, кто уже включился в двухмесячник, а также при
мет участие в соревновании, мы вновь будем сообщать 
в публикациях под рубрикой «Благоустройство — забо
та общая». Будем рассказьгаать, как в год 70-летия Вели
кого Октября решаются проблемы (5лагоустройства, озе
ленения, архитектурно-художественного о<^рмления, и 
о том, что нам мешает сделать город чище и уютнее, о 
добрых переменах, которых добиваются Советы, уличные 
комитеты, хозяева дворов и усадеб.

Давайте бороться за то, чтобы у каждого квадратного 
метра дороги, тротуара, газона, дворовой территории был 
строгий и за^тливый хозяин.

ТРУДЯЩИЕСЯ CCCPI УКРЕПЛЯЙТЕ Д И С Ц И П ЛИ Н У И 
ОРГАНИЗОВАННОСТЬ В К А Ж Д О М  ТР УД О ВО М  К О Л 
ЛЕКТИВЕ! ОВЛАДЕВАЙТЕ СОВРЕМЕННЫМИ М ЕТО ДА М И  
ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ!

(Из Призывов ЦК КПСС к 1 Мая 1987 г.)

Перестройка народного хо
зяйства на основе широко
го внедрения достижений 
научно - технического про
гресса требует совершенст
вования самой системы уп
равления наукой, техничеб- 
ким творчеством. В стране 
идет интенсивный поиск но
вых эффективных форм 
этого управления. В том чи
сле — и повышения роли 
территориального управле
ния НТП с ориентацией его 
использования прежде всего 
в интересах народного хо
зяйства конкретного регио
на: республики, края, обла
сти. Именно поэтому в со
ставе территориальных АСУ 
начинают интенсивно разра
батываться средства, позво
ляющие оперативно следить 
за ходом вьшолнения науч
но-технических программ, 
за реконструкцией произ
водства.

Эти вопросы стали пред-

K l f P C O M  
'У С К О Р Е Н И Я

метом обсуждения на от
крывшемся во вторник в 
Томске выездном заседании 
совета главных конструкто
ров территориальных АСУ, 
которое проводят Государст
венный комитет по вычис
лительной технике и инфор
матике СССР совместно с 
Томским облисполкомом. Об
суждаются результаты, по
лученные коллективами ин
ститутов и вьиислительных 
центров Москвы, Ленингра
да, Украины, Латвии, Гру
зии, других республик и го
родов страны.

Значительное внимание 
уделено ознако.млению при

ехавших в Томск специали
стов с томским опытом соз
дания АСУ народным хо
зяйством области, с принци
пами формирования и уп
равления ходом работ по 
областной комплексной про
грамме «Ускорение-90». 
Действующие системы бу
дут показаны на ВЦ кол
лективного пользования, а 
также непосредственно там, 
где виден эффект автома
тизации: в горисполкоме, в 
облплане, на ряде предприя
тий города. Общение с ве
дущими специалистами 
страны позволит томским 
ученым более объективно 
оценить достоинства и выя
вить недостатки в создавае
мых средствах управления 
НТП, повысить их эффек
тивность.

В. ТАРАСЕНКО, 
главный конструктор АСУ 

Томской области.

Ф АК ЕЛ
П АЛЕО ЗО Я

Ест ь  лю д и , безмерно 
преданные своему де
лу, есть просто рабо

тающие. Но только от пер
вых зависит результат. 
Вознаграждая за дерзост
ный упорный труд, он да
рит им радость и торжест
во одержанной победы. 
Именно из таких людей 
состоит буровая бригада — 
25 человек мастера Салава
та Гафуровича Гизатулина

Ф Л А Г  Н А Д  Б У Р О В О Й

из Васюганпчого управления 
буровых работ.

В конце siapTa этот кол
лектив закончил бурение 
•последней скважины 39-го 
куста. Сейчас бригада рабо

тает на новом, 38-м кусту 
Первомайского месторожде
ния. А  всего, пробурив 
семь скважин, буровики 
прошли 20.700 метров гор
ных пород при квартальном 
плане 13.500 метров.

Н. ПОТАПОВ.

Фото автора.

НА СНИМКАХ:
•  восьмой год трудится в ВУБРе Ф. К. Кутлушин — 

он опытный бурильщий и патриот бригады;
%  внешне все буровые похожи, но каждая отличается 

своим характером и даже каким-то непередаваемым но
ровом бурения. Эта. последняя на 39-м кусту Первомай
ского месторождения, буровикам бригады будет помнить
ся тем, что она была, можно сказать, одной из самых 
спокойных;

Ш флаг над буровой — традиция коллектива, в этот 
раз его закрепляет помбур П. Ф. Шумейко.

«Ввод Герасимовского ме
сторождения — наш трудо
вой подарок 117-й годовщи
не со дня рождения В. И. 
Ленина». Транспарант с та
кими словами алеет над се
ребристым резервуаром. 
Здесь же у импровизиро
ванной трибуны собрались 
нефтяники, строители, бу
ровики, ' транспортники, 
обеспечившие ввод в строй 
нового мес*орождения.

Торжественный митинг 
открывает секретарь объе
диненного парткома В. А. 
Курбатов. Первый - секре
тарь Парабельскогр райко
ма КПСС Н. В. Крюков по
здравил строителей с тру
довой победой. Бригадиры 
И. Гынку из СМУ-5 и С. Па
хомов из СУ-17 треста 
«Томскгаэстрой» вручают 
символический ключ от ме
сторождения начальнику 
НГДУ «Лугинецкнефть» С. Г. 
Каминскому.

И вот наступает самый 
волнующий момент: мастер 
лучшей вахты НГДУ Нико
лай Чебаевский открывает 
запорную задвижку для пу
ска газа. Слесари из этой 
же вахты Виктор Неруш и 
Сергей Кудинов зажигают 
факел. Летит громкоголосое 
«Ура!». Путь нефти палео
зойского отложения открыт.

В. ПЕТРОВ.

На фермах 
области

ВПЕРВЫЕ
СРЫВ

Победитель социалисти
ческого соревнования за до- 
срочное выполнение планов 
двух лет пятилетки к 70-ле
тию Великого Октября сре
ди коллективов молочното
варных ферм Каргасокско- 
го района будет награжден 
призом имени знатной до
ярки Марфы Дмитриевны 
Щепеткйной. Работая на 
Павловской ферме, еще 
двадцать лет назад она на
даивала в год на корову свы
ше 3.400 килограммов мо
лока. Итоги этого соревно
вания подводятся ежене
дельно, в зависимости от вы
полнения Недельного зада
ния. Так вот, впервые это 
задание по району оказа
лось невыполненным. При
бавка молочной продуктив
ности к уровню прюшлого 
года за неделю сократилась 
с 0,5 до 0,1 килограмма.

В этом срыве прежде все
го повинны животноводы 
.совхоза «Павловский». Все 
три фермы этого хозяйства 
с треском провалили свои 
недельные задания. Соснов- 
ская ферма отстает от конт
рольного уровня суточной 
продуктивности на 800 грам
мов, Нашинская — на 500. 
И это — когда возможна 
килограммовая прибавка.

Всего по району за неде
лю надоено на корову по 67 
килограммов молока. О том, 
что эта цифра может и 
должна быть выше, говорит 
работа передовых коллекти
вов. Например, на Киндаль- 
ской ферме совхоза «Труд» 
за семь дней надоили от ко
ровы по 78, на Лозунгской 
ферме совхоза «Каргаоок- 
ский» — по 74 килограмма 
молока. А  самые добросо
вестные доярки добились 
еще лучших результатов. 
Е. А. Кошелева с Бондар- 
ской фермы надоила по 114 
килограммов молока. Почти 
вдвое больше районного за
дания! Резервы есть 
надо использовать.

НА КОМ ОСТАНОВИТСЯ ВЫБОР,
коллектив птицефабрики «Томская» 

не знал до конца собрания

и их

г. БОГДАНОВ.
Каргасокский район.

Такого горячего разгово
ра о том, кого выдвинуть 
кандидатом в депутаты об 
ластного Совета от пред
приятия, здесь еще не зна
ли. Не осталось ни одного 
равнодушного: вносили пред 
ложения, спорили. Объявле 
ние о то.м, что выдвижение 
будет проходить в Доме 
культуры, было вывешено 
задолго до собрания. Дано 
было сообщение по местно
му радио.

Прошлый созыв коллек
тив в областном Совете 
представляла сортировщица 
цеха инкубатория Любовь 
Станиславовна Кулешова. 
«Кандидатура, конечно, под
ходящая, — размышляли 
руководители фабрики. — 
А  какое мнение у коллек
тива? Нужно посоветовать
ся». Секретарь парткома 
В. Ф. Железнов собрал 
представителей обществен
ных организаций, рассказал 
о предстоящих выборах, 
объяснил ситуацию. Нача
лось обсуждение кандида
тур в цехах и звенях. Во 
всех подразделениях Влади
мир Федорович побывал 
сам. Рабочие цеха роди
тельского стада предложи
ли птичницу В. И. Зверко- 
ву, коллектив цеха инкуба
тория — Л. С. Кулешову, 
бригада № 4 промышленно
го цеха — рабочую Н. А. Ду- 
бынину. Кандидатуры поч
ти равнозначны.

Накануне собрания по вы
движению кандидата про
шло расширенное заседание 
профсоюзного комитета. На 
нем тщательно ■ обсуждали 
предложения. Предпочтение 
было отдано Л. С. Кулешо
вой. В тот же день состоя
лось заседание совета вете
ранов фабрики. Оно едино
душно остановилось на кан
дидатуре В. И. Зверковой. 
Утром, в день собрания кол
лектива фабрики, заседал 
совет бригады цеха № 5, ко
торый предложил обсудить 
кандидатуру птичницы Н. П. 
Глазуновой. Все эти три 
кандидатуры рассмотрели

ВЫБОРЫ в МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
И НАРОДНЫЕ СУДЫ

на расширенном за(:еданни 
парткома. Предпочтение ко
му-либо отдать б^1Ло труд
но. Правда^ секретарь ко
митета комсомола Нина Во- 
ронюк высказала несколько 
критических замечаний в 
адрес Н. П. Глазуновой, свя
занных с ее вспыльчивым 
характером. Буквально за 
два часа до собрания при
шла делегация от бригады 
цеха №  5 и сняла кандида
туру Н. П. Глазуновой.

Собрание по выдвижению 
кандидата в депутаты обла
стного Совета открыл пред
седатель профкома фабри
ки В. Ф. Евтушенко. Перед 
началом обсуждения высту
пил секретарь парткома 
В. Ф. Железнов. Он расска
зал о задачах, которые сто
ят ■ перед фабрикой во вто
ром году двенадцатой пяти
летки, остановился на проб
лемах. Отметил особенности 
нынешней избирательной 
кампании, дал небольшую 
характеристику ныне дей
ствующему депутату Л. С. 
Кулешовой.

— Я от имени совета ве
теранов вношу на обсужде
ние кандидатуру В. И. Звер
ковой, — сказал выступив
ший затем член совета ве
теранов фабрики Ф. А. Же
лезнов.

Он подробно остановился 
на ее работе, отметив 
при этом, что Валентина 
Ильинична является удар
ником коммунистического 
труда, награждена бронзо
вой медалью ВДНХ, мастер 
животноводства второго 
класса. Отметил, что она 
избрана членом райкома 
профсоюза работников

сельского хозяйства, явля
ется депутатом Малинов
ского сельского Совета.

— Призываю проголосо
вать за кандидатуру Л. С. 
Кулешовой, — подчеркнула 
в своем выступлении опера
тор станции рбезжелези- 
вания С. Н. Березова.

А. В. Соложенко, слесарь- 
оператор родительского ста
да, поддержал кандидатуру 
В. И. Зверковой. Всем за
помнилось выступление за
местителя директора фабри
ки А. Б. Чешева;

— Я не против обеих кан
дидатур. Но Л. С. Кулешову 
знаю как депутата. Особен
но в последнее время ее ра
бота стала заметной. Лю
бовь Станиславовна оказа
ла пом.ощь в строительстве 
внепланового 90-квартирного 
дома в поселке Молодеж
ном. Ее стараниями открыт 
здесь же стоматологический 
кабинет. Сейчас предстоит 
большая реконструкция пти
цефабрики, и я думаю, что 
будущий депутат мог бы 
оказать нам неоценимую 
помоцщ в этом деле. V Лю
бови Станиславовны уже 
■сложился • хороший опыт 
депутатской работы. Так что 
я предлагаю проголосовать 
сегодня за нее.

Выступающих на этом со
брании было немало. А 
итог голосования таков: 
кандидатом в депутаты об
ластного Совета вновь бы
ла выдвинута Л. С. Куле
шова. И, когда Любовь Ста
ниславовну попросили пос
ле собрания сказать не
сколько слов, она долго не 
могла этого сделать, растро
ганная оказанным довери
ем, теплыми словами. На 
сцену поднялась со слеза
ми, поблагодарила коллек
тив.

На этом собрании обсуж
дались только две кандида
туры. Думается, других и 
не должно было быть, так 
как их коллектив обдумал 
тщательно и заранее.

3. КАРЫМОВА, 
инструктор Томского 

райкома КПСС.

Ритмичность —  основа производства

Т Р Е Б У Е Т С Я
КОНПЕТЕНТНОСТЬ

в н о в о й  и з о л я ц и и
Выпуск электрических 

проводов в полихлорвинил- 
хлоридной изоляции начат 
в универсально-кабельном 
цехе объединения «Сибка-

бель». Этот пластикат заме
нил резину и имеет повы
шенную стойкость к кисло
там и щелочам, он не го
рит, обладает хорошей тех

нологичностью и надежно
стью. Переход на новую тех
нологию повысил произво
дительность труда, в про
изводственном оборудова
нии ' применены элементы
электроники.

Осваивают новую продук

цию лучшие бригады, воз
главляемые М. Ш. Долгу- 
шевой и Ф. Д. Зубайровым. 
В этом году будет выпуще
но 5,5 тысячи километров 
электрических проводов в 
новой оболочке.

С. ПУШНЫХ.

с  начала апреля, как и с начала года, завод резиновой 
обуви идет с отставанием. Постоянные срывы в ритмич
ности производства вдвойне обидны потому, что по ито
гам минувшего года коллектив стал победителем во Все
союзном соревновании, ему вручено переходящее Крас
ное знамя ЦК КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС 
и ЦК ВЛКСМ. К тому же деятельность предприятия вы
зывает и повышенный интерес — с нового года завод пе
решел на самофинансирование и самоокупаемость. Ос
новным показателем стЕ1ла чистая продукция. К сожале
нию, первый блин оказался комом: планы и по чистой 
продукции, и по производительности труда не выполне
ны. В итоге завод недополучил 412 тысяч рублей прибы
ли. Все это обернулось большими неприятностями. Но ни 
у кого нет и в мыслях, что срыв вызван переходом на 
самофинансирование. Наоборот!

— Опыт первого квартала,— делает вывод заместитель 
директора завода по экономическим вопросам В. Д. Глу- 
ховских, — показал, что в новых условиях можно рабо
тать вполне успешно. Действующий хозяйственный ме
ханизм— более жесткий, не оставляет места для ижди
венческих настроений, более справедливый, так как 
формирует более правильные экономические отношения.

— Вместе с тем на первом опыте мы поняли,— про
должил он,— Что технические и управленческие ошибки 
более болезненно сказываются на экономических инте
ресах коллектива. А  это значит, что прежде чем принять 
решение, причем любое, его надо детально и всесторон
не обосновать. То есть от руководителей и специалистов 
всех рангов требуется более высокая экономическая ком
петентность.

Вот этой компетентности недостает сегодня некоторым 
руководителям и специалистам объединения «Сибэлек- 
тромотор», ГПЗ-5, завода режущих инструментов, ма
нометрового завода, где допускаются постоянные сбои в 
производстве, что привело к задолженности и за первые 
две декады апреля.

В таблице показано производство важнейших видов 
продукции на 20 апреля (первая колонка в процентах к
плану, вторая ■— сверх (-I-), недодано ( 

Добыча нефти 
Добыча газа 
Электролампы 
Электродвигатели пе

ременного т(жа с вы
сотой оси вращения 
63 — 450 мм 

Подшипники 
Режущий инстру

мент
Полипропилен 
Метанол 
Манометры 
Деловая древесина по 

объединению «Томлес- 
пром»

Пиломатериалы по 
объединению «Томлес- 
пром»

Сборный железобетон

Кирпич строитель
ный

Кожаная обувь 
Резиновая обувь 
Кондитерские изделия 

комбината «Красная 
звезда»

Верхний трикотаж 
Хлопчатобумажные 

ткани

100,3 -1-1,9 ТЫСЯЧ тонн
100 —  . млн. куб. м
107,1 -j-500 тыс. штук

69,3 —9507 штук
96 —118 тыс, штук

74 —432 тыс. руб.
100,6 -t-32 тоня
100 —

87,6 —27,5 тыс. штук

100,4 Н-1Д тыс. куб. м

92,4 —5,6 тыс. куб. м
97,1 —0.5 тыс. куб. м 

изделий

95,3 —0,6 МЛН. штук
102,4 -fO.8 тыс. пар
85,9 —192,5

106,3 -i-53 тонн
116,1 -f4.5 тыс. штук

89,2 —4.3 тыс. кв. м

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



ш ш ш т т

L 6 C P A C H O E

УЗНАМЯ
-24 АПРЕЛЯ 1987 ГОДА А  СТР. >

Партийная жизнь:
практика перестройки

Сначала
сделай дело

в бригаде коммуниста Сергея Васильева 
это стало непреложным правилом.
Возможно, первые меся

цы этого года останутся в 
памяти многих сибэлектро- 
моторовцев надолго — в ян
варе и феврале отставание 
было таким, какого не бы
ло, вероятно, в последние 
десятилетия. Все искали ви
новных, что только не на
зывали в первопричинах 
такой работы... Бригада 
Сергея Васильева из цеха 
№ 1 работала в эти 
тревожные времена хоть и 
напряженно, но в графике. 
Здесь считают: главное —
работать на совесть. Для 
бригады это значит еже
дневно выдавать суточную 
программу по обработке 
станин. А  как ее возможно 
выполнить — это уже дру
гой вопрос. Бывало, и не
редко, что для выполнения 
суточного задания задержи
вались на два, а то и на че
тыре часа, хотя никто к 
этому не призывал и «сверх
урочных» не доплачивал. 
Просто в бригаде неписа
ный закон: сначала сделай 
дело.

Пожалуй, именно эта де
ловая установка побудила 
бригаду искать решение, ко
гда возник вопрос, как вы
полнить заказ текстильщи
ков. «Горела» строка в до
говорных* обязательствах, и 
выполнение ее зависело вот 
от чего — нужно было сроч
но, не снижая объема смен
ных заданий, провести пе
реналадку линии для обра
ботки станин новой моди
фикации. Вообще-то такие 
работы проводила техниче
ская служба цеха — нужен 
и инженерный расчет, да и 
объем слесарных работ не
малый.

Но у «технарей» других 
дел было невпроворот. Зна
чит, оптимальный вариант
— переналадку делать сд-
мим. Но как?.. Бригадц^ де
лится на четыре звена, и 
каждая пара рук на счету. 
Сергей решил: не кто
иной, а он, бригадир, дол
жен взяться за сверхуроч
ную работу. В напарники к 
нему пошел Саша Эйрих — 
бригадный общепризнанный 
талант, светлая голова, зо
лотые руки.

Работать стали так. В од
ну смену занимаются пере
наладкой, в другую — бри
гадир с Эйрихом встают на 
ра1бочие места. В выходной
— вновь спешат в цех. 
В таком режиме весь ян
варь. В феврале на линии 
уже начали вести токарную 
обработку новых станин. 
План выполнили, большая 
часть заказа сдана, как и 
предусматривалось, в эк
спортном исполнении.

А как же госприемка? 
Неужели новые условия ра
боты не сказались на брига
де? Ведь совсем не редко
стью в объединении стали 
случаи, когда останавлива
лись участки, не обеспечи
вающие должного качества. 
«Там, где привыкли соблю
дать техпроцессы, а имен
но так работает бригада Ва
сильева, — госприемка не 
страшна», — гбворит стар
ший мастер участка 
В, Н. Редькин. Несмотря на 
серийное производство, ав
томатическую токарную об
работку, мелкие недоделки 
бывают. Но стоит сборщи
кам лишь сказать, что по
шел брак — любой из чле
нов бригады идет на сбор
ку, выясняет причины. Ис
правимый брак переделыва
ют, за неисправимый возме
щают ущерб, причиненный 
предприятию, пусть даже 
причина в низком качестве 
литья," Кроме того, до за
грузки на линию каждую 
станину просмотрят, а это

Приехав на отчетно-выборную профсоюзную конфе
ренцию в Колпашевскую горбольницу, решила провести 
небольшом эксперимент. Выписала из книги приказов 
фамилии работников, наказанных за нарушения дисцип
лины, и попросила уточнить: нет ли среди них ударни
ков коммунистического труда. Выяснилось, есть, и даже 
не один — четверо. Формализм, отсутствие оперативной 
живой реакции на состояние дел в коллективе... Поста
вить диагноз «заболеванию» оказалось не так уж слож
но. А  вот предупредить его...

обучения актива и от проф
комов. В большинстве их 
учеба сейчас проходит диф
ференцированно: для вновь 
избранного актива и для 
уже имеющих какой-то 
опыт. Пропустившие заня
тие в обязательном поряд
ке приходят на консульта
цию по пройденным разде

Главный пункт обязательств 
здесь — дальнейшее улуч
шение качества профилак
тики. Каждый соревную
щийся конкретно оговари
вает свое участие и в уси
лении санпросветработы, й 
пропаганде здорового образа 
жизни.

Для того, чтобы глубже

— за день перекидать де
сятки тонн увесистых кор
пусов.

Такая работа требует от
дачи от каждого. Чтобы ее 
стимулировать и распреде
лять зарплату пропорцио
нально вкладу (бригада ра
ботает на единый наряд), 
существует КТУ. Но не 
только и не столько этот 
коэффициент стимулирует 
работу — в бригаде доро
жат рабочей честью коллек
тива. Пример здесь, да и во 
многом другом, — неглас
ные лидеры. У  таких, как 
Сергей Тарасенко, Алек
сандр Эйрих, Сергей Ва
сильев, Олег Панкратьев, 
Анатолий Колесник, не 
только высокие разряды, но 
и крепкий авторитет. И не 
только «производите|Льные» 
проценты являются его ме
рилом, но и готовность по
работать сверхурочно, пое
хать на сенокос недели на 
2—3, и в дальний район, а 
то и в подшефный совхоз 
на уборку урожая.

Анатолий Колесник, соб
ственно, вырос в бригаде 
как квалифицированный на
ладчик. Когда пришел в 
цех, за плечами была рабо
та на одном из заводов и в 
ПТУ. Начинал на самой 
простой операции — загруз
ке-разгрузке. Но активно 
включался в любую работу, 
с головой влезал, как рас- 
сказьшает Редькин, во все 
сложности наладки. Через 
два года возглавил звено в 
бригаде. А  ему прочили 
должность мастера. Не сра
зу перешел на эту работу, 
еще и сейчас душой с брига
дой, с ее заботами, да и там 
жалеют о его переводе.

Не у всех так гладко про
ходило становление. Олега 
Панкратьева сейчас называ
ют в числе лучших налад
чиков, парнем творческим, 
думающим. А  пришел он в 
цех с низким, третьим, раз
рядом, жизнь до завода ус
пехами в труде и уч е^  не 
блистала. В бригаде ему по
верили, охотно учили про
фессии, направили в школу 
рабочей молодежи, вника
ли в общежитское его жи
тье. Но подвел Олега горя
чий характер: чуть обидел
ся — и уже заявление об 
уходе написал. Ушел на 
другой завод, на жизнь не 
жаловался. Но видели при 
встречах ребята — скучает 
по работе, по бригаде. Сами 
предложили ему вернуться...

Бригада Сергея Василье
ва неизменно в числе луч
ших, она стала инициато
ром соревнования в честь 
70-летия Октября. Недавно 
ей вручено свидетельство о 
присвоении звания «Лучшая 
бригада обкома профсоюза». 
Только ведь не звание и не 
почет главное. Для коллек
тива смысл — в движении, 
в преодолении, в переводе 
с сегодняшнего этапа на 
завтрашний. Это уже в ха
рактере.

В июне завод переходит 
на выпуск двигателей но
вой серии. Для обработки 
новых станин автоматиче
ские линии не приспособле
ны. Ставить новые?.. Изве
стный на заводе рационали
затор Я. И. Гейдебрехт пред- 
лоя<ил реконструировать 
старую линию. Экономия 
от этого — около миллиона 
рублей. Создали творческую 
группу. В работу включи
лась и вся бригада — вывез
ли, как говорят в цехе, всю 
грязь, почистили отстойни
ки, отмыли все агрегаты. 
Взялись за дело рационали
заторы. И каждый день ря
дом с ними бригадир.

Г. ИВАНОВА.
Производственное объеди
нение «Сибзлектромотор».

М
НОГОЕ в перестройке 
трудовых коллективов 
— центральных, как 
подчеркнул XV III съезд 
профсоюзов СССР, ячейках 
начавшихся перемен — за

висит от профсоюза. А  для 
этого надо «раскачать» пер
вичные профсоюзные орга
низации, профгруппы. В це
почке взаимоотношений с 
ними — учеба, практиче
ская помощь, контроль — 
придаем особое значение
учебе. Ведь большая часть 
неудач наших активистов— 
от неумения.

У  нас более шестисот
профгрупп. Как дойти до
каждой? Самый эффектив
ный путь — через проф
групоргов. Год назад, сразу 
после XXV II съезда партии, 
собрали их на первый в от
расли областной, слет проф
групоргов. На нем подвели 
итоги работы здравоохране
ния области, определились, 
как лучше взяться за вы
полнение решений съезда. 
Обменялись опытом работы. 
Каждый участник . слета 
был обеспечен методически
ми рекомендациями. Слет 
использовали также для во
влечения профгрупп в дви
жение под девизом «В 
профгруппе — ни одного 
нарушителя трудовой дис-. 
циплины и медицинской 
этики».

Сейчас в этом движении 
участвуют 85 процентов 
профгрупп. Более 60 про
центов из них добились 
крепкой дисциплины. Хоро-

Профсоюзы: радиус действия

Медлить нельзя
Как пробудить активность профсоюзной группы

ший ли это показатель для 
^медработников? Конечно, 
нет. Начатая работа про
должается. Во многих кол
лективах строже стали 
спрашивать за проступки, 
принципиальнее давать
оценки. Такойь пример. По 
всем производственным по
казателям года профгруппа 
отделения эндоскопии гор- 
больницы № 3, возглавляе
мая В. С. Шикреевым, пре
тендовала на присвоение 
звания «Коллектив высокой 
культуры». Однако здесь 
допустили неприятный слу
чай бестактного отношения 
одного работника к друго
му, и было решено, что до 
высокого звания коллектив 
еще не дорос.

Стараемся учить работе 
свой актив предметно. Так, 
взаимополезным получилось 
занятие по подготовке и 
проведению профсоюзного 
собрания, органиаованное 
на базе межвузовской боль
ницы. Добиваемся такой 
же конкретной постановки

лам. На хорошем уровне 
проходит обучение актива в 
горбольнице № 3, в Томской 
психиатрической больнице, 
в НИИ курортологии, Том- 
НИИВСе, медсанчасти № 2. 
И отдача заметна. Грамот
нее стало организовываться 
социалистическое соревно
вание. Перед каждым ра
ботником ставится конкрет
ная задача, определяются 
возможности и пути ее ре
шения. Пункты обяза
тельств обсуждаются, про
водится их защита. Актив 
профгруппы организует 
контроль за выполнением, 
подводит итоги. Такой стиль 
характерен для профгрупп 
Белоярской, Асиновской, 
'Томской ’ межвузовской 
больниц и ряда других.

В коллективе поликлини
ки № I — лидера соревно
вания среди медучрежде
ний области — разработаны 
и успешно применяются ме
тодики практического осу
ществления всеобщей дис
пансеризации ' населения.

В лесном цехе

«Т А К О В  
У  Н А С  

П О Р Я Д О К »
Чем лучше сработают на 

нижнем складе, тем крепче 
финансовое положение лес
промхоза. Это отлично пони
мают в бригаде Александра 
Капышева из Комсомольского 
ЛПХ. Нет здесь сезонных рит
мов — по узкоколейке лес из 
тайги идет круглый год. Пото
му круглый год — максималь
ное напряжение.

Удачное сочетание молодого 
задора комсомольцев и опыта 
ветеранов, полная взаимозаме
няемость, высокий профессио
нализм и ответственность не 
раз выводили бригаду А. Ка
пышева в победители област
ного соревнования. Пример во 
всем показывает сам бригадир. 
В свои тридцать два года он 
двенадцать руководит этим 
коллективом.

...И вот уже заканчивается 
погрузка очередного вагона. 
Взмах бригадира — последняя 
команда перед тем, как лес 
отправится потребителям. Тут 
же готовится очередная плат
форма к погрузке леса. И обя
зательно к концу смены будут 
сверхплановые кубометры
«Таков у нас порядок», — го
ворят в бригаде.

НА СНИМКАХ; А. Капышев; 
ремонтная группа бригады; ра
бочий момент погрузки (сле'ва 
П. Г. Хряпов).

Фото В. Кровельщикова.
Первомайский район

К о н к у р с  б е р е ж л и в ы х
Экономия энергии. Когда речь заходит о резервах 

этой самой экономии, о необходимости их реализации, 
нередко все еще слышишь; «А  зачем?». Есть и более ка
тегоричное; «Исчерпали!». Ответом на это лучше всего 
служат строки из Основных направлений экономиче
ского и социального развития страны на пятилетку и на 
период до 2000 года; «Превратить ресурсосбережение в 
решающий источник удовлетворения растзчцих потреб
ностей народного хозяйства. Добиться, чтобы прирост 
потребностей в топливе, энергии, сырье и материалах 
на 75—80 процентов удовлетворялся за счет их эконо
мии. Снизить энергоемкость нацисШального дохода не 
менее чем в 1,4 раза».

Вот такие стоят перед 
нами всеми задачи. И сов
сем не случайно на XXV II 
съезде партии было сказано 
о режиме экономии как об 
одном из важнейших фак
торов интенсификации про
изводства; о необходимости 
последовательно усиливать 
этот режим.

И на большинстве про
мышленных предприятий 
области такая работа ведет
ся. Изыскиваются и внедря
ются еще вчера неведомые 
резервы экономии. Через 
модернизацию производст
ва, освоение прогрессивных 
технологий, благодаря про
зорливости и пытливости 
рационализаторов.

Только с начала текущего

года работа в этом направ
лении дала экономию более 
чем 10 млн. квт-час. элек
трической и свыше 20 ты
сяч Гкал, тепловой энергии.

В немалой степени спо
собствуют этому традици
онные конкурсы на лучшее 
предложение по экономии 
энергии, проводимые обла
стным правлением и Всесо
юзным Советом НТО, Глав
госэнергонадзором и Энерго
надзором РЭУ «Томскэнер
го».

В прошлом году жюри 
областного конкурса отме
тило премиями 7 наиболее 
существенных и оригиналь
ных рационализаторских 
предложений. Так, работни
ки «Сибэлектромотора»

М. М. Бурганов и В. А. Лен- 
чевский изменирш режим 
работы вакуумного насоса 
сушильной установки, сбло
кировав его с затвором ав
токлава, что позволило и 
уменьшить износ вакуум
ных насосов, и сэкономить 
17.650 квт-час. электроэнер
гии.

Диспетчер Томских элек
трических сетей В. П. Ни
колаев предложил реконст
рукцию сетей 10 КВТ в по
селках Тимирязевский и 
Дзержинский. В результате 
потери снижены на 200 
тысяч квт-час.

На заводе крупнопанель
ного домостроения рациона
лизаторами В. X. Миллером 
и В. П. Шевцовым предло
жено изменить зоны термо- 
влажностной обработки же
лезобетонных изделий. А 
это — экономия тепловой 
энергии в 7,8 тысячи Гкал.

В последние годы растет 
число коллективов-новато- 
ров, участвующих в кон
курсах, увеличиваются ко
личество поступающих
предложений и экономиче
ский эффект от их внедре
ния Но, к сожалению, не 
все предприятия области

принимают активное уча
стие в таких смотрах-кон
курсах. На протяжении ря
да лет не поступало ни од
ного предложения на кон
курс из «Томскнефти», с 
ГПЗ-5, предприятий агро- 
прома, из коммунального 
хозяйства и ряда других.

Основными задачами про
водимых конкурсов явля
ются повышение заинтере
сованности рационализато
ров (за лучшие ■ предложе
ния в областном конкурсе- 
премии от 25 до 200 рублей, 
во всесоюзном — от 50 до 
1.000) и обеспечение всемер
ного распространения внед
ряемых мероприятий. По
этому любое предложение 
по экономии должно стать 
известно широкому кру
гу потребителей электри
ческой и тепловой энергии.

С этой целью до сведения 
предприятий и организаций 
доводится и перечень луч
ших предложений, и реко
мендации о целесообразнос
ти их внедрения.

Сейчас объявлены очеред
ные областной и всесоюз
ный конкурсы на лучшее 
предложение по экономии 
электрической и тепловой 
энергии.

изучить и наметить пути 
дальнейшего улучшения 
морально - психологическо
го климата в коллективе, 
здесь разработана специаль
ная анонимная анкета. 
Другая анкета — на тему: 
«Как вас обслуживают?» — 
была распространена среди 
пациентов. 500 таких анкет 
уже вернулись в поликли
нику заполненными и дали 
прекрасную возможность 
взглянуть на ее работу гла
зами тех, для кого сущест
вует поликлиника. Предло
жения пациентов обобще
ны, утвержден план их ре
ализации.

На XV III съезде профсою
зов СССР верно поднят 
вопрос о повышении роли 
профсоюзных собраний. Они 
должны стать местом откро
венного и взыскательного 
обсуждения насущных воп
росов жизни профсоюзной 
организации всего трудового 
коллектива. О повышении 
активности профгрупп хи
рургического отделения об

ластной туберкулезной
больницы, клинической ла
боратории Тимирязевской 
больницы говорит такой 
факт: на собрании здесь ре
шаются вопросы о дополни
тельной оплате за интен
сивность и качество труда и 
другие, волнующие каждо
го работающего.

Ответ на тепрос: «Как 
пробудить у рядовых чле
нов профсоюза активность?» 
дают изменения и допол
нения, внесенные в Устав. 
Они направлены на повы
шение ответственности за 
выполнение уставных обя
занностей. К сожалению, 
ведь еще нередко бывает 
так, что в профгруппе ца
рит атмосфера всепроще
ния к тем, кто, пользуясь 
правами (и немалыми!) 
члена профсоюза, забывает 
о выполнении обязанностей. 
Врачи С. Н. Коробелыциков, 
В. Г. Стойко, фельдшеры 
Г. Ю. Жданов, В. А. Бороз
дин, А. С. Черенко из той 
же Колпашевской горболь- 
ницы, о которой говорилось 
вначале, грубо нарушали 
правила хранения наркоти
ческих средств, безответст
венно их расходовали. Это, 
наконец, выявили. И что же 
коллектив, профгруппа? Да 
ничего, стыдливо промолча
ли. Только после острой 
критики, прозвучавшей на 
отраслевой областной проф
союзной конференции, в 
горбольнице приняли реше
ние об исключении этих ра
ботников, позорящих зва
ние медика, из членов про
фсоюза.

Томская область включи
лась в эксперимент по сни
жению трудопотерь по вре
менной нетрудоспособности, 
и медикам в этом отводится 
заглавная роль. Итоги пер
вого года пятилетки выяви
ли тенденцию к снижению 
заболеваемости: она умень

шилась на три процента. В 
два с половиной раза у те
рапевтов увеличилось число 
профосмотров, шире стал 
охват всеобщей диспансери
зацией. Но проблем еще не
мало. Рост детской смерт
ности выявляет просчеты 
профгрупп родовспомога
тельных учреждений, кото
рые слабо контролируют са- 
нятарнэ - гигиенический ре
жим. Недостаточен кон
троль за использованием 
медицинского оборудования. 
Так, только на 30 процентов 
выполнен план по исполь
зованию флюорографиче
ских установок в клиниках 
мединститута и Томской 
психиатрической больнице. 
Ненамного сократился по
ток жалоб от больных. Не, 
достает настойчивостй при 
улучшении условий труда 
и отдыха медиков. Мирятся 
еще с нарушителями дис
циплины в коллективах 
Зырянского, Тегульдетского 
районов, роддома № 4, 
Томской горсанэпидстанции, 
в студенческих группах 
мединститута...

Все это — разные лики 
инертности. Коварные ви
русы. И не только для са- 
.’мого коллектива медиков, 
но и для здоровья обраща
ющихся к ним пациентов. 
Поэтому медлить нельзя. 
Врачуя других, нужно «ле
читься» самим. В планах 
оргмассовой комиссии обко
ма профсоюза — конкрет
ные адреса помопщ проф
союзным комитетам, кон
троля за их работой. На 
своих президиумах в обяза
тельном порядке заслуши
ваем, как руководят первич
ными райкомы профсою
за, профкомы. При этом 
главный критерий — дело.

А\ ПАРШИНА, 
председатель обкома 

про<^оюза медицин
ских работников.

Ни одного отстающего поля!

ГАРАНТИРУЕТ
П Р И Б А В К У

Уже вторую пятилетку во многих областях, кра- 
ях и автономных республиках Российской Федера. 
ции стратегическим направлением сохранения и по
вышения плодородия земли является комплексное 
агрохимическое окультуривание почв (КАХОП). 
Этот метод нередко еще называют «комплексная 
химизация» или «агрохимический ремонт поля».

в нашей области еще за
частую химизацию полей 
проводят некомплексно, с 
помощью отдельных прие
мов, Азотные удобрения вно
сят в основном под травы и 
силосные культуры,' фос
форные — при посеве зер
новых. Рассчитываем сэко

водит задгшие областной 
проектно - изыскательской 
стгшции химизации на под
готовку проектно - сметной 
документации, которая раз- 
ра1батывается совместно со 
станцией защиты растений.

Дело чести всех руководи
телей предприятий, первич
ных организаций НТО — 
обеспечить в них активное 
участие изобретателей и ра
ционализаторов, вести конт
роль за своевременным 
внедрением предложений 
по тематике конкурса и 
представлением соответст
вующих материалов в жю
ри.

Предложения следует на
правлять через заводские 
комиссии содействия кон
курсу или непосредственно 
в Энергонадзор РЭУ «Томск
энерго» по адресу: 634041,
г. Томск, пр. Кирова, 36, с 
пометкой «На конкурс». До 
10 декабря 1987 года — на 
областной конкурс, до 31 
декабря 1987 года — на все
союзный.

Справки по телефону 
999-200.

Подробнее с условиями 
конкурса можно ознакомить
ся в отделах главного энер
гетика на всех предприя
тиях.

Т. ГЛАДИЛИНА, 
начальник энергоин

спекции РЭУ «Томск
энерго».

номить, при минимальных 
затратах получить макси
мум отдачи, а отдачи-то — 
мало. Даже при точном со
блюдении всех норм внесе
ния минеральных удобре
ний отдельные приемы не 
устранят дефицит в земле 
того или иного питательно
го вещества, но снижают (а 
порою сводят на нет) дейст
венность других полезных 
растениям элементов.

В агрохимической науке 
есть такой закон — мини
мума и равнозначности фак
торов. Он гласит, что уро
жайность определяется не 
по сумме всех питательных 
веществ, которые имеются в 
почве, а по тому элементу, 
который содержится в почве 
в минимальнбм количестве. 
Действие этих законов не
оспоримо подтверждается 
практикой химизации. Вне
сение высоких доз мине
ральных удобрений на кис
лых почвах практически не 
дает роста урожая без вне
сения извести, низка их дей
ственность и при недостат
ке в почве органического 
вещества.

Каждый из элементов пи
тания дает максимальную 
отдачу лишь в том случае, 
если он вносится в комплек
се со всеми другими, в пра
вильном соотношении, рас- 
читанном на заданную уро
жайность культур, преду
смотренных зональной си
стемой земледелия.

Таким образом, и теория, 
и практика агрохимии на
стоятельно диктуют необ
ходимость комплексного аг
рохимического окультурива
ния почв.

В чем же сущность этого 
метода?

Заблаговременно, не менее 
чем за год до проведения 
работ по химизации, хозяй
ство в соответствии с суще
ствующей зональной систе
мой земледелия определяет 
то поле, которое будет по
ставлено на • комплексное 
окультуривание. Это может 
быть паровое поле или по
ле после рано убираемой 
культуры, например, после 
скашивания озимых на гра
нулированные корма. Хо
зяйство через районное объ
единение «Агропромхимия» 
подает заявку, утвержден
ную в РАПО, на разработку 
проектной документации. В 
заявке отражаются харак
теристика этого поля, пере
чень культур и необходимые 
уровни их урожайности в 
соответствии с планом раз
мещения культур на этом 
поле по севообороту. На ос
новании заявки отдел хи
мизации облагропрома до-

Затем хозяйство заключа
ет договор с районным объ
единением «Агропромхи
мия» на КАХОП, в котором 
указаны набор работ, срок 
их проведения, порядок фи
нансирования. Договор ут
верждается РАПО и Госбан
ком. И только после этого 
хозяйство передает поле 
районному , объединению 
«Агропромхимия».

Вначале агрохимики на
капливают и завозят необ
ходимые удобрения и сред
ства защиты растений, скла
дируют на краю поля орга
нику. При необходимости с 
пашни удаляются отдельно 
стоящие деревья, кустарни
ки, улучшается конфигура
ция поля. Эти работы тоже 
предусматриваются сметой 
и выполняются как подраз
делениями «Агропромхи- 
мии», так и субподрядными 
организациями Минводхоза. 
Ответственность за качество 
и своевременность работ — 
на «Агропромхимии». Окуль
турив, агрохимики возвра
щают хозяйству поле, офор
мив на него гарантийный 
паспорт, в котором обуслов
ливаются все уровни уро
жайности культур, преду
смотренных зональной си
стемой земледелия.

С выдачей гарантийного 
паспорта партнеры не сни
мают с себя ответственности 
за урожай. Наоборот, окуль
туренное поле будет посто
янно находиться под конт
ролем «Агропромхимии». В 
картотеке объединения на 
него в свою очередь заво
дится еще один паспорт. 
Партнеры смогут контроли
ровать друг друга.

При длительной ротации 
севооборота может возник
нуть, особенно на легких 
почвах, потребность в до
полнительном внесении ор
ганических удобрений, из
вестковании или фосфорито- 
вании. Это также должно 
быть отражено в проектно
сметной документации.

После окончания цикла 
севооборота «Агропромхи
мия» вновь проводит на 
этом поле комплексный аг
рохимический ремонт и вы
водит его плодородие на но
вый, более высокий уровень.

С каждым годом по мере 
роста оснащенности и по
ступления средств химиза
ции агрохимики должны на
капливать фонд таких по
лей. Конечной целью явля
ется полный перевод всех 
земель на такой метод хи
мизации.

В зависимости от конкрет
ных условий агрохимичес
кие работы могут вьшол- 
няться полностью районным 
объединением «Агропром
химия». Может практико

ваться и такой вариант, ко
гда партнеры вьшолняют 
часть работ, а остальные 
проводятся силами хо
зяйств. Доля участия каждо
го обусловливается догово
ром. Однако во всех случа
ях единым остается требо
вание о безраздельной от
ветственности агрохимиков 
за комплексность проводи
мых работ. Большие возмо
жности для этого открывает 
внедрение индустриальной 
технологии возделывания 
сельскохозяйственных куль
тур. На эти культуры выде
ляются ресурсы минераль
ных удобрений и пестици
дов в полном объеме.

Комплексное агрохими
ческое окультуривание по
зволяет не только целена
правленно повьпдать плодо
родие почв, но и эффектив
но использовать средства хи
мизации и технику, ставит 

■работу районной агрохими
ческой службы в зависи
мость от конечного резуль
тата.

В 1985 году в совхозе «Зы
рянский» на площади 300 
гектаров был вьшолнен пол
ный комплекс агрохимичес
ких работ и поле было засе
яно озимой рожью. В прош
лом году при средней уро
жайности озимой ржи по 
району 15,8 центнера зерна с 
гектара на поле, где' был вы
полнен полный комплекс 
агрохимических работ, полу
чено по 36 центнеров на 
круг. При этом поле на весь 
период ротЕщии севооборота 
получило необходимый за
пас питательных веществ.

Существенно возросла уро
жайность после агрохимиче
ского ремонта полей в сов
хозах «Корниловский», 
«Трудовик», «Победа», «Томь» 
Томского, имени Кирова 
Асиновского, колхозах «Ис
кра» и «Заря» Первомайско
го районов.

Комплексное агрохимичес
кое окультуривание полей 
— это не очередная кампа
ния, а долговременная и 
напряженная программа со
хранения и повышения пло
дородия почв, основа полу
чения стабильных урожаев.

Низкопродуктивные поля 
требуют такой же заботы, 
как и отстающие фермы, и 
это особенно актуально сей
час, когда поставлена зада
ча достичь трехтысячных 
надоев на фуражную коро
ву. Достижение высоких ру
бежей в животноводстве не
возможно без создания на
дежной кормовой базы, без 
получения стабильных уро
жаев сельскохозяйственных 
культур. А  КАХОП гаран

тирует их весомую прибав
ку.

М. ХОМЕНКО,
ведущий специалист от

дела химизации обЛагро- 
проиа.
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Эхо «красной субботы»

и директор — с нами
Мы работаем в цехе очень интересный разго- 

№ 10 электротехническо- вор. Беседовали на рав- 
и весь ных, в кабинете так не 
вышли поговоришь. Именно в

го завода. Как 
наш коллектив,
на ленинский коммуни- таком доверительном раз- 
стический субботник. Ра- говоре можно и узнать
бота в этот день была хо
рошо организована, и 
потрудились мы неплохо.

Вместе с нами на на
шем участке работал ди
ректор завода Виктор 
Александрович Бильдин. 
Оказалось, что он — ма
стер на все руки. Но са
мое главное, что у нас с

многое, и высказать свое 
мнение, и .поспорить. 06- 
сужд£1ли и то, как ведет
ся жилищное строитель
ство на предприятии, и 
то, что нужны нам дет
ские учреждения. Гово
рили о необходимости 
строгой экономии и о 
том, что нам мешает ра-

директором

Актуально!

завязался ботать. Высказали друг

другу критические заме
чания. Словом, полезным 
получился разговор и 
для нас, и, думаем, для 
директора. Почаще бы 
надо руководителям
встречаться^с рабочими в 
«неофициальной» обста
новке, в коллективах и 
беседовать о том, что вол
нует людей.

С. ВЕЛИЧЕВСКАЯ, 
бригадир; Т. ВАЛДАИ- 
ЦЕВА, Т. БАБИКОВА, 

А. НИФОНТОВА,
Г. ЛАМЕКО — члены 

бригады.

•  ЕСЛИ В СЕМЬЕ М Н О ГО

•  В «ТО М С К  АВТО ТРЛН СЕ» 
РАСХОДИТСЯ С Д Е Л О М

•  С ЛЮ БОВЬЮ  К ПРИРОДЕ

•  ГРОЗА ДЛЯ  БРАКОДЕЛОВ

ДЕТЕЙ

СЛО ВО

—■ Чтобы работать,
нужно, по меньшей мере, доехать до работы, —  убеждены 
в Томском управлении треста «Сибтехмонтаж»

в последнее время в транс» А. В. Бондаря, что тобус № 125 (пл. им. 
спецвьшуске газеты доставка рабочих из го- В. И. Ленина—ТНХК) хо-
« Красное знамя» на стро- рода будет налажена. Это дит с интервалом в час, 
ительстве ТНХК неодно- было еще в прошлом го- а то и больше, то до
кратно звучала критика ду. браться до Нефтехима не
в адрес нашего управле- Но с января по март на чём. 
ния о запоздалом выхо- произошло восемь сры- В февра11е этого года 
де бригад на строитель- вов подвоза рабочих на строительство посетил за- 
ную площадку Нефтехи- площадку, и опять на на- меститель .министра Мин- 
ма. Мы сделали все, что ще письмо уже новый монтажспецстроя, и на co
ot нас зависело, чтобы начальник ПАТП-2 И. В. вещании в обкоме КПСС
исключить подобные на- Колесников послал ответ был решен вопрос о вы-
рушения. Но один из с заверением. 25 и 27 делении нашей организа- 
главных вопросов — до- марта опять произошло 1щи дополнительно пяти 
ставка рабочих из горо- два срыва. Сколько мо- автобусов. Но «Томск-
да — до сих пор не ре- жет продолжаться эта автотранс» автобусы не
шен. переписка? В каждом ав- выделяет.

На наше письмо был тобусе — 60—80 рабочих. До каких пор обещания 
получен ответ-заверение Нетрудно подсчитать, во будут расходиться с де- 
от начальника ПАТП-2 что нам обходится каж- лом? В. ОГИЕНКО,
Г. Н. Беркетова и заме- дое опоздание. заместитель началь-
стителя начальника объ- Если взять во внима- вика ТМ У треста 
единения «Томскавто- ние, что маршрутный ав- «Сибтехмонтаж».

Письмо и комментарий

Несколько лет назад Том- бие от государства и птице- 
ское телевидение снимало фабрики 105 рублей. Дети 
передачу о многодетных посещают детсад бесплатно, 
семьях. Главной целью пе- Вычтем плату за квартиру, 
редачи было показать, что Получается в день прожи- 
многодетная семья — это точный минимум на одного 
забота членов семьи друг о члена семьи чуть выше 
друге, их трудолюбие, доб- 1 рубля.
рота. Эгоистов, как правило. Дети в таких семьях учат- 
в таких семьях нет. Все это ся слабее. И одна из при- 
действительно так. Но, на- чин — недостаток калорий, 
блюдая за многодетными Если детский сад восполняет 
семьями нашего поселка, этот пробел, то в школе 

. можно увидеть много но- уже сложнее, 
вых проблем таких семей. Каков же выход? Необхо- 
Депутатская группа поселка димо создавать личное под- 
Рассвет Копыловского сель- собное хозяйство, которое 
ского Совета на своем засе- стало бы хорошим под- 
дании недавно рассмотрела спорьем к бюджету семьи, 
некоторые из них. опять проблема; на ка-

В нашем поселке нес^ль- деньги купить корову,
ко многодетных семей. Одни поросенка? В этом большую 
живут давно, другие появи
лись в прошлом году, когда 
был сдан в 
90-квартирный дом.

Семья Черепановых — 
8 детей, ждут

помощь могли бы окшать 
многодетным семьям сель- 

ыссплуатацию ские Советы и предприятия, 
где работают родители, вы-

певятого кредит. Ду-
маю, есть резон в том, что-

семья Андреевых -  5 детей, gj.! и на селе прикреплять 
“Л а . такие семьи к столам зака-виковых — 14 детей! Зани

мают эти семьи квартиры 
от 44 до 57 квадратных мет
ров. Как видим, нормы не

зов, где они могли бы поку
пать все необходимые про
дукты.

_____________ _  Пора узаконить помощь
выдерживаются. Думаю, для предприятия таким семьям 
таких семей нужно строить деньгами, одеждой, покуп- 
отдельные дома в соответ- 
ствии с санитарными нор- 
мами.

Растут дети, растет и 
спрос на одежду, питание, " " " д
обувь (самое необходимое).
А  зарплата родителей не 
прибьшает, и поэтому «про
житочный» минимум таких 
семей скуден. Не удивитель-

рах, где мы побывали, ни
чего нет, кроме кроватей). 
Как правило, родители та- 

скромные, жи
вут со своими бедами и ра
достями один на один.

Было бы интересно со 
страниц областной газеты

«ТРИО*. Фотоэтюд
г. Томск.

Г. Ткаченко.

но что на столе v них ча- «^к решают этин , что на столе у них ча проблемы в других сельских
ще, всего хлеб да картошка, советах. Ведь кбота о мно- 
Немного молока, мяса, чуть- 
чуть сливочного масла, сла
дости ограничены до мини
мума. Приведу некоторые 
наши расчеты. Семья Че
репановых. Заработок отца 
— 231 рубль ежемесячно, 
матери — 129 рублей, посо-

годетнои семье — не част
ное дело, а наше общее, го
сударственное.

Л. ПОСТНИКОВА, 
председатель депутатской 

группы.
п. 'Рассвет 
Томского района.

ЛИФТ в ОПАЛЕ
Пишут вам жильцы дома 

№ 78/2 с ул. Алтайской. 
Нашему дому четыре года, 
и все это время лифт рабо
тал с горем пополам, а с 
декабря прошлого года сов
сем выдохся, хотя его об
служивают три человека (об 
этом свидетельствует еже
месячный график дежурст
ва) и - зарплату, видимо, по
лучают исправно. С этим 
вопросом мы не раз обра
щались к начальнику ЖЭУ- 
16 В. В. Перегонову. Но он

Внимание: 
волокита!

только обещает.
Кроме лифта, у нас есть 

и другие проблемы: из под
вала выходит пар, разруша
ется кирпичная кладка, по 
подъезду бегают крысы. 
Обращались мы и в Совет
ский райисполком. В прием
ной нам посоветовали обра
титься в общий отдел испол
кома, оттуда — в ПЖРТ, 
работники треста в свою 
очередь направили в ЖЭУ- 
16. В жилищном же участ
ке нам после всего этого

Товарищ о товарище

заявили;, жалуйтесь куда 
хотите. Что это: безразличие 
к бедам жильцов или не
желание работать?

СЕРГАЧЕВ, 
и еще 10 подписей.

ОТ РЕДАКЦИИ. Все чаще 
приходят в редакцию жалобы 
на подобную тему. «Нам, лю
дям преклонного возраста, 
трудно подниматься на девя
тый этаж», — пишет в своем 
письме В. Г. Ядренкина (ул. 
Лебедева, 39), «Часто не ра
ботает лифт не только в на
шем доме, — сообщает Р. М. 
Рыскина (ул. Ф. Мюнниха, 3), 
— но и в соседних». Есть сиг

налы от жильцов домов 
№№ 92, 94, 98 по лр. Фрунзе, 
№ 9 по ул. Киевсной... Что же 
случилось с лифтами? Этот 
вопрос мы адресовали испол
няющей обязанности главного 
инженера ПЖРУ Н. И. Сусли- 
ной.

— Из 324 лифтов, принятых 
на баланс, не работают всего 
13, — сообщила она. — По 
разным причинам; сгорел дви
гатель, пробило кабель, как, 
например, по ул. Алтайской, 
78/2, Ищем. Причем в первом 
квартале мы обучили 25 лиф
теров, набираем желающих 
еще в одну учебную группу. 
Тан что проблем с работой 
лифтов не должно быть.

Но факты — упрямая вещь. 
Где-то и хватает обслуживаю
щего персонала, и лифты 
исправны, но не все лифтеры 
добросовестно выполняют свои 
сбяз4нности — забывают 
включать лифты, покидают 
рабочие места.

Два письма на одну тему

ЗЕЛЕНЫЕ «ОСТРОВЙ» Ш Л Я
добрые дела, может, и не 
проникли бы они (как было 
недавно) на территорию 
ГПЗ-5, где похитили для

В спортзале 
отказать...

Есть в Колпашевском 
Доме культуры спортивный 
зал. Его медицинское учи
лище вместе с техническим 
училищем № 9 арендует 
уже второй год. Конечно, 
зал этот невелик, в нем нет 
всего необходимого оборудо
вания, но все-таки здесь 
можно проводить занятия 
по физвоспитанию с уча
щимися, вести секции.

Несколько лет назад адми
нистрация Дома культуры 
отказала нам в аренде это
го помещения. Предлог — 
ремонт зала. Нас уверяли, 
что это ненадолго. Однако 
вскоре в спортивном зале 
была размещена художест
венная мастерская, зани
мавшая его почти два года. 
И только когда руководство 
ТУ-9 предложило своего ро
да компромисс, предоставив 
для мастерской помещение 
в своем старом учебном 
корпусе, мы снова получили 
возможность вести уроки и 
секционные занятия в этом 
зале.

И вот мы вновь получаем 
письмо от директора Дома 
культуры Б. Г. Репина: «В 
связи с открытием в спор
тивном зале ГДК художест
венной мастерской, аренду 
зала для проведения заня
тий и спортивных секций 
предоставить не имеем воз
можности». Сразу двум учи
лищам стало негде прово
дить уроки физкультуры. 
Между тем помещение, в 
котором последнее время 
располагалась мастерская, 
свободно и вполне могло бы 
быть использовано для этих 
целей. Наши попытки най
ти поддержку в горкоме 
партии ни к чему не приве
ли. Так и не смогли мы ни
кого убедить в том, что ре
шение о’.?казать в спортзале 
в этой ситуации неспра
ведливо. Не говоря уже о 
том, что использовать спор
тивные сооружения не по 
назначению — недопустимо.

П. БАЖЕНОВ, 
директор Колпашевско- 

го медучилища;
И. Ш АЛАХИНА, 

секретарь парторгани
зации;

Ю. ЧЕСНОВИЧ, 
руководитель физвос- 

питания.

Г осторгинспектор
Недавно Дия Федоровна решение о наказании ви- всегда находит время для 

Ветшева отметила свой пя- новных, не разобравшись в дел общественных — как 
тидесятипятилетний юбилей, причинах появления брака, редактор стенной газеты и 
Двадцать пять из них отда- И нас приучила не делать пропагандист в экономиче- 
ла она работе сложной, не- скоропалительных выводов ской школе. На ее занятиях 
спокойной, требующей об- о человеке или коллективе, всегда интересно слушате- 
ширных знаний, неравно- В 1955 году Дия Федоров- ли спорят не только друг с 
душия, строгости, принци- на окончила Московский другом, но и с пропагандис- 
пиальности. Нелюбимому институт народного хозяйст- том, смело отстаивают свою 
делу вряд ли посвятила бы ва им. Плеханова, получив точку зрения. А  это для нее 
она столько лет, ведь по ха- специальность товароведа как пропагандиста и руко- 
раетеру она - -  человек пря- высшей квалификации. В водителя очень важно — 
мой и честный, добросовест- Томске ей сразу поручили человек должен иметь по 
ныи и  ̂предельно требова- организацию торговли в гор- любым вопросам свое мне- 
тельныи к себе. Другим я промторге, в работу она ние, бороться за свою пози- 
и не представляю себе ра- включилась со свойственной цию, признавать правоту 
ботника госторгинспекции, ей энергией, желанием ра- других.
Дия Федоровна — главный зобраться во всем самосто- У  Дии Федоровны немало 
инспектор по качеству това- ятельно. Грамотного специ- 
ров управления госторг- алиста заметили и уже в 
инспекции. 1961 году назначили глав-

Мы все учимся у нее — ным инспектором управле- 
приемам в работе, отноше- ния. Сейчас она исполняет 
нию к людям, вниматель- обязанности начальника 
ности, доброжелательности, управления госторгинспек- 
Не помню случая, чтобы ции. Как бы ни была загру- 
она приняла то или иное жена работой, Ветшева

По следам письма

в  последнее время в газе- зать несколько слов в за- 
те «Красное знамя» все тре- щиту Михайловской рощи, 
вожнее голос читателей. Посещаю ее более 20 лет, де- 
волнующихся за судьбу зе- лаю, что могу, для сохран-
леных насаждений в обла- ности зелени, пресекаю на- стрельбы из рогаток целый 
стном центре. Понятно, что рушения. Но много ли еде- ящик подшипников. И те- 
при строительстве новых лает пожилой человек в перь не исключено, что 
микрорайонов часть посадок одиночку? употребят их против без-
приходится удалять, а моло- А  вот энтузиастов-любите- домных перелетных птиц, 
дые деревья вырастут не лей почему-то почти не Надо в первые весен-
скоро. Тем заботливее надо встречаю. В частности, учи- ние дни, пока не появи-
относиться к существующим теля-биологи близлежащих лась зеленая трава, не допу-
зеленым зонам. Но вот этой- школ (в районе ГПЗ-5 и на стить палов в роще. Ведь 
то заботы стало явно нехва- улице Сибирской) не орга- огонь погубит корневую си- 
тать. Более того, горзелен- низуют школьников, не стему, зшичтожит семена
хоз прямо-таки потворству- оборудуют рощу скворечни- трав. Думаю, и дружинни- 
ет часто необоснованным ками, не создадут экологи- кам, и милиции следует сей- 
вырубкам на улицах, замене ческую тропу, подобно про- час почаще заглядывать в 

порода- ложенной в районе Академ- рощу...тополей хвойными
ми. Считаю, что надо выя
вить всех виновных и на
звать их поименно на стра
ницах газеты в остром кри
тическом фельетоне.

Еще мне бы хотелось ска-

городка. Недавно увидела в 
роще скворцов, лазоревку. 
Но где им поселиться? На 
всю рощу несколько старых 
скворечников и дупел. А  
организуй учителя ребят на

Первый раз я обращалась 
к вам 22 апреля 1981 года. 
Вторично пишу потому, что 
результатов нет.

Н. ОХОТНИКОВА.

«То плачут березы...»
Наступление весны боль- Медики говорят, что по хи- ка, сделайте это безвредным

наград за долгий, безупреч
ный труд. Это и медали, и 
грамоты, но главная все же 

уважение людей.
Н. НОС, 

старший инспектор по 
качеству промышлен

ных товаров управле
ния госторгинспекции.

мйческому составу он зна- для дерева способом, как 
чительно уступает мине- практикуется это в дерев-

_____  ___„  ральной воде. При длитель- нях Нечерноземной зоны
хранении березовый сок России. У  березы срезают 

„  -  мутнеет, окисляется и ста- небольшую веточку и при-
новится вредным для здо- вязывают банку. За ночьсо-

пю всего ощущается в бере
зовой роще.

Но часто,
городах Томска, вдоль Мо
сковского, Иркутского, Ко-

ровья. Зафиксированы слу- суд наполнится, а такой 
отравления соком. Кон- срез затем быстро затянет- 

сервация же требует сте- ся.
рильной чистоты и таких Береза — символ нашей 

которые не доброты, любви к русской

разовых лесах и колках изу
родованные стволы деревь
ев с рваными ранами, исте- компонентов

н ^ е п ы  г“ добы-? 1̂и^ами приобрести.
березового напитка. Но если вам все же захо- наше с вами дело.

А  так ли уж полезен сок? чется испить березового со- г. Томок.
А. ЖУРАВЛЕВ.

Как вас 
обслуживают!

ОПАСНОЕ
КОЛЬЦО
...На кольце рядом с п6- 

ликлиникой № 4 каждое 
утро начинается «посад
ка» в ведомственные ав
тобусы. Людей набива
ется, что называется, «под 
завязку». Когда крайние 
начинают вываливаться, 
водители осторожно тро
гаются с места, чтобы 
освободиться от лишних. 
Выносливые продолжают 
преследовать, надеясь 
втиснуться. Наконец 
дверь закрывается, и ма
шина набирает скорость.

В то утро, о котором я 
пишу, не повезло двум 
женщинам: им не хвати
ло физической подготов
ки, не сумели выдержать 
натиск людей. В итоге — 
переломы голеней.

Тысячи жителей Ок
тябрьского района еже
дневно пользуются ни
кем не орггшизованным 
маршрутом: «Иркутский
тракт — Комсрмольский 
проспект — Томск-1». 
Потому что он самый оп
тимальный и I удобный 
для тысяч людей, стре
мящихся попасть в рай
он расположения таких 
крупных предприятий, 
как объединение «Сиб- 
электромотор», маномет
ровый, электротехничес
кий, радиотехнический 
заводы. Пользоваться 
приходится услугами ве
домственного попутного 
транспорта.
' Такса за проезд—ilO ко
пеек. Ни о каких биле
тах никто и не помьпц- 
ляет. Контроль здесь пол
ностью отсутствует. Я не 
собираюсь выражать не
доверие водителям ве
домственного транспорта. 
Наверняка в подавляю
щем большинстве это по
рядочные люди. Однако 
полная бесконтрольность 
на линии создает благо
приятную почву для не
чистых на руку.

Самый опасный мо
мент — посадка. Когда 
неуправляемая толпа 
бросается к тормозящему 
автобусу. Устоял — хо
рошо, а то можешь полу
чить и увечье. Никто не 
может дать гарантию, 
что ЧП не случится се
годня или завтра.

Подобное происходит и 
в точке пересечения про
спектов Фрунзе и Ком
сомольского, когда вече- 
ро.м люди едут домой в 
обратном направлении.

Речь идет о здоровье 
людей, о том, как быст
рее и удобнее доставить 
их на работу. От кого это 
зависит? В первую оче
редь от горисполкома.

Если говорят, что Ком
сомольский проспект не 
пригоден для маршрут
ного автобуса, то как же 
разрешается перевозка 
людей по нему в ведом
ственном транспорте?

Есть предложение. С 
заселением девятиэтажек 
в районе СПТУ № 16, а 
также МЖК «Солнеч
ный» уехать в город бу
дет еще сложнее. Решить 
эту проблему можно за 
счет пуска трамвая по 
маршруту «Томск-П — 
Комсомольский проспект 
— Томск-1». Расстояние 
небольшое, и место 
зволяет.

В. АРТАМОНОВ.

по-

Большие беды маленького завода
Письмо было тревожным. Его автор Т. А. Струк обра

щалась сразу в два адреса: в Ленинский райком партии 
и редакцию областной газеты. «Ночью 14 февраля, — 
сообщала она, — из-за неисправностей печи соседей за
горелась наша квартира. Пожарной команде удалось 
ликвидировать огонь, но жилье сильно пострадало. Когда 
через день к нам приехала комиссия, мы стали свиде
телями препирательства. Директор дрожжевого завода 
(этот дОм по улице Водяной принадлежит заводу) про
сил у представителей Ленинского райисполкома предо
ставить нам квартиру (тем более что я много лет стою 
на очереди), работники исполкома настаивали на ре
монте. Директор ссылался на то, что ремонт провести 
будет трудно. Может, после обращения к вам решение 
вопроса ускорится?»

Скажем сразу: отремонти
ровать пострадавшую квар
тиру удалось. Однако мате
риалы собирали с миру по 
нитке. Завод торгового обо
рудования (здесь работает 
Т. А. Струк) помог плитами 
ДВП и ДСП, ГРСУ-15 — пи- 
ломатерисшом, кирпичом. 
Сам дрожжевой завод (на 
нем работает муж автора 
письма — Н. М. Струк) 
практически только оплатил 
материалы. Многие работы 
выполнили сами жильцы. 
Выходит, напрасно директор 
пускался в споры? Что это 
— невнимание к людям, по
павшим в беду?

— Струки, можно сказать, 
одна из наших рабочих ди
настий, — говорит директор 
Ю. М. Смирнов. — 'Гри че
ловека из двух семей — 
члены заводского коллекти
ва. Мы сделали все, что 
могли, а можем, к сожале
нию, не много. Почему я 
сомневался в возможности 
ремонта? Тот дом, где про
изошел пожар, — трогать 
страшно. Еще по состоянию 
на 14 июня 1978 года его 
износ составлял 73 процен
та. Людей не выделили в 
помощь? Их просто нет. 
Впрочем, про наши прорехи 
рассказывать можно долго...

Точнее скажут историки- 
краеведы. А  на самом пред
приятии его «биографию» 
отсчитывают с 60-х годов 
прошлого века. Почтенный 
возраст завода до недавнего 
времени настойчиво напо
минал о себе сам. В 1981 го
ду стало клониться (на ма
нер Пизанской башни; за
торно-маточное отделение. В 
марте 1982 года рухнула кры
ша в бродильном отделении 
(люди тогда не пострадали 
только чудом). В 1983 году 
стала заваливаться при
стройка. 1984 год ознамено
вался обвалом бродильного 
отделения — настоящей ава
рией. Авария вызвала пожар,, 
правда, его удалось ликви
дировать собственными си
лами. В 1985 году облсов- 
проф принял решение прек
ратить эксплуатацию пред
приятия.

Аварии, как это ни стран
но, не были неожиданными. 
Обследование, проведенное 
специалистами ТИСИ в 1972 
году (потом подобные об
следования проводились не 
один раз), достаточно точно 
указьшало «тонкие» места. 
Однако в объединении

дрожзйэвой промышленнос
ти тогдашнего Минпищепро- 
ма РСФСР к призывам то
мичей о помощи отнеслись 
без особого участия. Послед
ствия всякий раз ликвиди
ровались с помощью област
ных, городских, районных 
партийных органов. Под их 
контролем (такое внимание 
понятно: без дрожжей хле
ба не испечешь) проводи
лась и реконструкция 1986 
года; которая наконец-то 
избавила от угрозы очеред
ного ЧП.

Если у вышестоящего 
ведомства тцкое отношение 
было к цехам, работающим 
на план, то на социальное 
развитие коллектива вни
мания обращалось еще мень
ше. Старел допотопный 
жилой фонд (из трех завод
ских домов только один 
имеет износ менее 50 про
центов), средства же для до
левого участия в строитель
стве жилья отпускались ску
чно; Если продолжать рассе- 
!лять ветхие двухэтажки 
прежними темпами, то по
надобится на это еще не 
менее двух десятков лет.

Длительные простои, свя
занные с авариями (людям

временно приходилось рабо
тать на других предприя
тиях), плохие условия тру
да, отсутствие перспективы 
с жильем привели к оттоку 
кадров. Сейчас, например, из 
68 рабочих основного произ
водства в наличии 31, из 13 
инженерно-технических ра
ботников — 3. Со дня на 
день может уйти на заслу
женный отдых главный 
технолог, а заменить его 
некем...

Да, сегодня на дрожжевом 
заводе уже не поглядывают 
подозрительно на потолки и 
стены. Появился полный- 
комплекс санитарно-быто
вых помещений. Но многие 
проблемы еще не сняты. Те
перь к ним прямое отноше
ние имеют управление 
дрожжевой промышленнос
ти (подразделение главного 
управления пищевой * про
мышленности Госагропрома 
РСФСР) и облагропром. По
ка смена подчиненности, 
считают на заводе, только 
осложнила жизнь коллекти
ва. Плохо с материально- 
техническим снабжением 
(им ведает областной агро- 
яромышленный комитет). 
Управление дрожжевой hpo-

мышленности, посчитав, что 
о заводе теперь будут забо
титься на месте, не выдели
ло на 1987 год денег на до
левое участие в строитель
стве жилья. Непонятно и с 
1988 годом. Надо безотлага
тельно доводить до необхо- 
димь1х санитарных норм 
реконструированные цехи 
и т. д.
■ Это важные, но все-таки 
частные проблемы. Нет ощу
тимого движения вперед в 
целом, хотя перспективы 
возможны интересные.

— Мы, — убежденно го
ворит Ю. М. Смирнов, — 
при не СТОЛЬ уж великих 
затратах могли бы вдвое 
увеличить объем произво
димой продукции. Для этого 
надо создать замкнутый 
цикл, и то, что сейчас идет 
в отходы (небезвредные, 
кстати, для окружающей 
среды), даст 1.000 тонн кор
мового белка, 400—500 тонн 
углекислоты в год. Затраты 
быстро окупятся, область 
получит нужную продукцию. 
Завод может стать рента
бельным, тогда и на соци
альную программу денег 
выпрашивать не придется. 
А если бы еще расширить

основное производство, с 
помощью ученых поставить 
на современный уровень 
технологический процесс! 
Это облегчило бы и решение 
кадрового вопроса, ведь лю 
дей на осовремененном за
воде понадобилось бы не так 
уж много... Стучимся во все 
двери, но их что-то не спе
шат открывать. Даже наши 
предложения о совершенст
вовании у себя структзфы 
управления и оплаты труда 
(тут никаких затрат не на
до) повисают в воздухе.

...Как видим, пожар в ста
ром доме на Водяной вы
светил проблем куда боль
ше, чем представлялось 
автору письма в редакцию 
и райком. В управлении 
дрожжевой промьппленнос- 
ти и в областном агропро
мышленном комитете они, 
правда, могут показаться не 
новыми, уже известными. 
Тем лучше. Значит, есть 
надежда, что помощь в их 
решении будет эффективнее, 
чем до сих пор.

А. ХАДЫКО, 
инструктор Ленинского 

райкома КПСС;
В. АНТОШИН, 

наш корр.
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По закону долга

Такая была 
работа...

Все было в этот вечер, как бывало'всегда. Геннадий 
поцеловал жену Татьяну — она не ходила на работу, си
дела с маленькой. Погладил но голове пятилетнего Слави
ка — сегодня его не нужно было забирать из садика. Ска
зал, что вернется утром.

Он не вернулся. Совсем.

Ночной патруль — обья- 
ное дежурство подвижной 
милицейской группы. Коман
дир отделения Геннадий 
Викторович Грязнов с това
рищами и в этот субботний 
вечер ездил на «уазике» с 
мигалкой наверху по хоро
шо знакомому маршруту. 
Когда район патрулирова
ния проехали уже несколь
ко раз, стемнело, В этот час 
ПМГ обычно направлялась в 
сторону Басандайки — за
крывался ресторан, надо бы
ло посмотреть, все ли в по
рядке...

К сожалению, был непоря
док. Прямо на улице возни
кла драка. Донеслись крики 
о помощи. Патрулирующая, 
группа бросилась к двум не
известным, которые пыта
лись отнять деньги у расте
рявшегося гражданина. Од
ного из нападавших уда
лось схватить сразу. Второй 
—задержанный впоследствии, 
уже побывавший на скамье 
подсудимых, водитель мясо
комбината Захаров — бро
сился бежать в сторону реч
ки Басандайки. За ним ки
нулся Геннадий...

Товарихци нашли его тело 
только глубокой ночью.

Работа милиции . — это 
всегда передовая, где по 
другую сторону фронта те, 
кто мешает нам спокойно 
жить и трудиться. И, как 
на передовой, к несчастью, 
бывают потери. Но как 
горько и больно, когда в

К вылету 
готовы

г<крылатые пожар
ные» Томской базы 
авиационной охраны 
лесов

в  подразделениях Том
ской базы авиационной ох
раны лесов завершена про
грамма специальной подго
товки к борьбе с лесными 
пожарами. Сейчас летчики- 
наблюдатели, сдав теорети
ческие дисциплины, в конт
рольно - проверочных по
летах отрабатывают штур
манские навыки, высажива
ют парашютистов с самоле
тов или вертолетов. Пара
шютисты - пожарные тре
нируются на точность при
земления на площадки и на 
лес. Одеты они в специаль
ные костюмы для защиты 
тела от торчащих сучьев. 
Прыжки и спуски требуют 
мужества и самообладания: 
не каждый спортсмен-пара
шютист рискнет высадиться 
на лес или крохотную поля
ну. Для наших ребят — это 
обычная работа.

А, кроме того, они обязаны 
вступать в схватку с огнем. 
Для совершенствования ма
стерства в процессе учебь; 
отрабатывались приемы по 
тактике и технике тушения 
пожаров, умение обращать
ся с мотопомпами, перенос
ными радиостанциями, изу
чалось взрьганое дело и 
многое другое.

Требования к «крылатым 
пожарным» высоки. Поэто
му работают у нас в основ
ном отслужившие в воздуш
но - десантных войсках, с 
хорошей физической подго
товкой, волевые, смелые. 
Любители легкой жизни 
здесь не задерживаются.

Уже сегодня можно ска
зать: к вылету готовы! За
кончились последние трени
ровки в Каргаске и Колпа- 
шеве. Успешно руководили 
тренировками инструкторы 
I класса парашютно-пожар
ной службы Петр Николае
вич Виноградов, Юрий Пет
рович Емельянов. Десантни
ков - пожарных готовили 
инструкторы I класса де- 
сантно - пожарной службы 
Леонид Тимофеевич Улазов- 
ский и Борис Георгиевич 
Вертопрахов. Летчиков - на
блюдателей готовили к се
зону заместитель начальни
ка по летной службе Миха
ил Петрович Станкевич и 
командир авиазвена Иван 
Васильевич Колесников.

Более 300 человек в отря
де крылатых пожарных. И 
все готовы к борьбе с воз
можными лесными пожара
ми, готовы защитить лес от 
губительного огня.

А. ГУЛЯЕВ, 
старший летчик-наблюда
тель Томской базы авиа

ционной охраны лесов.

мирное время трагически 
уходит из жизни молодой, 
полный сил человек. Уходит 
от руки подонка...

...Патрульная служба—так 
зовут в обиходе то подраз
деление, куда пришел Ген
надий в 1982 году после слу
жбы в Советской группе 
войск, находящихся в ГДР. 
Ему, выдержанному, дисци
плинированному, собранно
му, нравилась воинская дис
циплина, нравилось то ощу
щение боевого товарищест
ва, которое неминуемо объ
единяет мужчин, надевших 
строгий мундир. Прийти в 
Советский райком комсомо
ла за путевкой в органы 
милиции молодого человека 
позвало чувство долга. Ген
надий быстро завоевал авто
ритет. Стал командиром от
деления, комсоргом подраз
деления. В прошлом году 
его приняли в члены КПСС.

Его любили. 'О н был хо
рошим товарищем, требова
тельным, но внимательным 
и добрым наставником. Сей
час, когда о нем приходится 
говорить уже в прошедшем 
времени, все — и подчинен
ные, и начальники — в один 
голос говорят о его доброте.

Нужна ли милиционеру 
эта черта характера?

— Я тоже надел милицей
скую форму после армии,— 
вспоминает служивший в 
отделении Геннадия Петр 
Животов. — И тоже не но
вичок в строю. (На груди у

Петра голубеет ленточка 
.медали, полученной солда- 
том-разведчиком в Афгани
стане). Но... знаете, на новом 
месте, в новом коллективе 
поначалу всегда непросто...

Он улыбается из-под усов, 
чем-то очень похожий на 
своего командира и настав
ника.

— Когда мы познакоми
лись, Геннадий подвел меня 
к ПМГ: «Ну, садись...». И я 
поехал с ним знакомиться с 
будущей службой. О мили
ции у меня было, скажем 
так, «полудетективное» пред
ставление. И меня — а по
том, как я узнал, не только 
меня — поразили спокойст
вие и обстоятельность, с ко
торыми вел себя Геннадий 
даже в самых острых ситу
ациях. В тот первый вечер 
дела привели нашу ПМГ на 
Степановну — скандалил 
крепко выпивший гражда
нин. Спокойно, чуть ли не 
по-соседски Геннадий заго
ворил с нарушителем, и тот 
быстро сбавил тон. Да что 
там один бузотер! Помню, в 
прошлом году пришлось 
ехать на Сенную курью — 
там, на пустынном пляже, 
«резвилась» группа молоде
жи, человек пятнадцать. 
Крики. Пустые бутылки... А  
вокруг — никого. И снова 
Геннадий не командовал, не

повышал голоса. Он спокой
но подошел к веселой ком
пании. Несколько обстоя
тельных фраз, сказанных 
чуть ли не с улыбкой, — и 
горланившие пижоны, при
смирев, отправились куда 
следует...

— Действительно, Генна
дий Грязнов был смелым и 
добрым человеком, — гово
рит И. А. Герцен, замести
тель по политчасти коман
дира подразделения, в кото
ром служил Грязнов. — Мы 
воспринимали эти качества 
в рамках обычной нашей 
службы. А  сейчас, раскрыв 
протоколы и журналы де
журств, удивляемся тому, 
сколько людей остались ему 
благодарны. 30 января. За
держал в общежитии пьяно
го хулигана, ударившего 
женщину... 26 февраля. Ути
хомирил скандал в обще
житии по ул. Савиных, 13.,. 
А  сколько слов благодарно
сти произнесла томичка Лю
бовь Егорова, когда Грязнов 
привез ей утерянную су
мочку с золотыми вещами!..

Он всегда был среди лю
дей, гражданин и воин Ген
надий Грязнов. В подразде
лении. На воскреснике. На 
волейбольной площадке. В 
кружке художественной са
модеятельности.

— А  как он любил фут
бол! — вспоминают товари
щи. — На поле мог расше
велить даже самого инерт
ного...

Все это было. Он больше 
не выйдет на поле. Не за
едет за Славкой в садик — 
мальчик очень любил ка
таться на ПМГ вместе с от
цом. Не прозвучат в подраз
делении его добрые и стро
гие товарищеские слова.

Петр Животов поднялся, 
прощаясь.

— Пойду. Завтра — вынос. 
Надо еще связать два вен
ка...

В глазах этого юноши, не 
раз смотревшего в лицо 
смерти, была глубокая боль.

Б. БЕРЕЖКОВ.

-Мнение гостя

ВСТРЕЧА с T0NCXHH ОРКЕСТРОМ
Артисту в гастрольной поездке редко 

вьтадает свободный вечер. Еще реже мо
жно в такой вечер попасть на симфоничес
кий концерт с интересной программой. И 
уж совсем редкая удача, когда ползгчаешь 
от концерта истинное удовольствие.

Такая удача выпала недавно автору этих 
строк в Томске, где я побывал на концер
те симфонического оркестра филармонии 
в органном зале. Во-первых, программа 
концерта: Моцарт и наши современники. 
Рядом с симфонией «КЭпитер» — Э. Дени
сов и А. Шнитке. Оба эти композитора 
сейчас широко известны и у нас, и за ру
бежом. А  ведь совсем недавно они с тру
дом пробивали путь на концертную эстра
ду — бывало в ншыем искусстве и такое. 
Интересовало меня и состояние Томского 
симфонического оркестра, с которым »гае 
приходилось выступать не раз с конца пя
тидесятых годов.

При исполнении Моцарта оркестр под 
управлением Илмара Лапиньша продемон- 
стриройал настоящую оркестровую куль
туру — интонационную точность, чистоту 
строя, точность вьшолнения штрихов, сло
вом, владение всеми оркестровыми средст
вами, которые требуются при исполнении 
классики. Томский оркестр продемонстри
ровал такую форму, которую редко мож
но встретить в других городах. Это дает 
основание говорить о самых серьезных 
перспективах коллектива, тем более что 
его молодой руководитель работает с ор
кестром очень точно и высокопрофессио
нально.

Второе отделение показало новые грани 
и возможности оркестра, его умение ори
ентироваться в самой сложной Современ

ной музыкальной ткани. Музыка Э. Дени
сова для альта, клавесина и струнных ха
рактерна возвращением к неоклассической 
тенденции. Созданная в 1982 году, она пол
на красоты и экспрессии. Дирижер, ор
кестр и солисты (партию альта исполнил 
А. Чудаков) составили единый ансамбль и 
сумели раскрыть всю талантливость этого 
сочинения. Концерт для фортепьяно и 
струнных Альфреда Шнитке (1979 г.) по
священ Бладимиру Крайневу и является 
одним из самых замечательных современ
ных произведений этого жанра. Полный 
драматических коллизий, контрастных 
трагедийных образов, он ведет слушателя 
через борьбу мрака и света, отчаяния и 
надежды, воплощая жизнь во всей ее сло
жности и глубине. Пианист С. Почекин и 
И. Лапиньш сумели глубоко проникнуть в 
сокровенный смысл этого замечательного 
произведения. Исполнение Концерта оста
вило яркое впечатление.

Должен сказать, что несколько странное 
впечатление произвел на меня полупустой 
зал. Где же славные традиции Томска, о 
которых рассказывали друг другу не
сколько поколений музыкантов, традиции, 
которым я сам был свидетель? Где му
зыкальная общественность города? Сту
денты, преподаватели, интеллигенция? Мо
жет быть, стоит подумать, как с помощью 
вновь создайного Всероссийского музыкаль
ного общества поднять музыкальный то
нус старинного сибирского города?

А. СКАВРОНСКИЯ,
заслуженный артист РСФСР, доцент,
художественный рзчсоводитель филар

монического отдела «Москонцерта».

Воины-интернационалисты!
Томский городской совет воинов запаса приглашает вас 

на праздничные мероприятия, посвященные IX  годов
щине Апрельской революции в Афганистане:

— 25 апреля, в 19.00, в городском дискоцентре «Вре
мя» (ресторан «Осень») для вас состоится вечер отдыха;

— 27 апреля, в 18.30, в Лагерном саду, у  Монумента 
боевой и трудовой славы, состоится митинг, по оконча
нии которого в Доме культуры ТЭМЗа — концерт,

фильм. 8,35 — В. Маяковский. 
Поэма «Хорошо!». 9 35, 13.25 - 
Английский язык. 2-й год o6v 
чения. 10.05 — Учащимся
ОПТУ. Обществоведение. 10.35 
11.40 — Музыка. 3-й класс.
11.05 — Поэзия С. Орлова
12.10 — «День первый». Худо
жественный фильм.' 14.05 
Новости. 14.10 — Экран—учи 
телю. Природоведение. 4 й 
класс. 14.30 — Драматургия и 
театр А. П. Чехов. «Три сест 
ры». 15.30 — Страницы исто
рии. «Клятва на Эльбе».

С 16 00 до 17.50 — перерыв
17.50 — Новости.

ТОМСК
18.00 — Вечер фортепьянной

музыки. Играет народный ар
тист Латвийской ССР И, Грау- 
бинь. 18 30 — «Природа и мы», 
19.00 — «События недели».
19.20 — «Партком и пере
стройка». Совхоз «Тахтамы- 
шевский». 19.55 — Телефильм.

МОСКВА
20.05 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.20 — «Край родной». 
МОСКВА

21.00 — «Время». 21.35 —
Концерт. 22.00 — Чемпионат
мира по хоккею. Сборная Фин
ляндии — сборная Швеции.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.50 — Новости. 18.00 — 
Программа телевидения Арме
нии. 19.30 — Чемпионат мира 
по хоккею. Сборная Швеции— 
сборная Канады. 2-й и 3-й пе
риоды.

Телевидение
ПЯТНИЦА, 24 апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка.
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — Научно-попу
лярный фильм. 8.35 — Кон
церт. 8.55 — «Отчего и поче
му?» 9.25 — «Симбирская три
логия, 1870—1887 гг.». Фильм 
3-й — «Тяжелые времена».
10.25 — Л. в.-Бетховен. Сим
фония № 3. 11.15 — Новости.

С 11.20 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16,15 —

«Герои С. Михалкова на экра
не». Мультфильмы. 17.15 —
«Родники». 17.45 «Как научить
ся доверять друг другу». Ре
портаж о встрече западноевро
пейской и советской общест
венности в агентстве печати 
«Новости». 18.25 — Докумен
тальный фильм. 19.15 — «Се
годня в мире». 19.30 — Встре
ча в Концертной студии Ос
танкино с преподавателем фи
зики СПТУ № 2 г. Одессы 
Н. Н. Палтышевым. 21.00 — 
«Воемя». 21.35 — «Впервые на 
экране ЦТ». «Не все кометы 
гщ;нут». Художественный
фильм. 22 45 — «Ритмы пла
неты». Концерт артисте за- 
рчбежной эстрады. 23.40 —
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Научно-популярный

П О ГО Д А
Сегодня — облачно с про

яснениями, временами осад
ки в виде дождя и мокрого 
снега, ветер юго-западный, 
9—14, местами 15—18 мет
ров в секунду, температура 
3—8, в Томске 5—7 градусов 
тепла.

25 и 26 апреля — перемен
ная облачность, местами не
большие осадки, ветер юго- 
западный, 9—14, температу
ра Ночью о—5 градусов теп
ла, при прояснениях до 5 
градусов мороза, днем 5—10, 
по югу 15 градусов тепла.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Понедельник, 27 апреля
ПЬНВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му 
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — Футболь
ное обозрение. 8.45 — Мультфильмы 
для детей.

С 9.45 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости 16.15 — «Рабочий

день России». Документальный фильм 
17.05 — «Русская речь». 17.35 — «Аф
ганистан: страницы примирения». Ки-
нопрограмма. 18.15 — «Ускорение»
18.45 — «Сегодня в мире». 19.00 — Чем
пионат мира по хоккею. Сборная СССР
— сборная Швеции. 21.00 — «Время».
21.35 — Позывные дружбы. Телемост 
Москва—София. 22.35 — Научно-попу
лярный фильм. 22*.45 — «Сегодня в 
мире». 23.00 — Концерт. 23.50 — Фут 
больное обозрение.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Уро
ки здоровья». Научно-популярный 
фильм. 8.35, 9,35 — История. 8-й класс. 
9.05, 14.25 — Итальянский язык. 10.05
— Учащимся СПТУ. Основы информа
тики и вычислительной техники. 10.Й, 
11.40 — А. Т. Твардовский. «За далью— 
даль». 10-й класс, 11.05 — «АВВГДейка». 
12.10 — «Приезжая». Художественный 
Фильм. 13.50 — Экран—учителю. «Дон 
Кихот». 6-й класс. ,14-20 — Новости. •

С 14.55 до 18.00 перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Решая Продоволь

ственную программу». Совхоз «Том
ский». 18.40 — «События. Встречи. 
Мнения». Программа для молодежи. 
19.00 — «День области». 19.15 — Про
должение программы для молодежи. В 
перерыве (20.00) — «Спокойной ночи 
малыши».

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Приезжая». Художественный фильм, 

гры ья  ПР01РАММА. МОСКВА/ 18.00
— Новости. 18.15 — «Здоровье». 19.00
— «Служу Советскому Союзу», 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши». 20.15 — 
Международная панорама.

Вторник, 28 апреля
ПЕРВАЯ ПР01РАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — «Игра 
хамелеона». Художественный теле
фильм. 1-я и 2-я серии. 10.45 — Новос
ти.

С 10.50 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16,15 — «Экспеди

ция в XXI век». Научно-популярная 
передача для школьников. 17.15 — 
Мультфильм. 17.25 — «Предупрежде
ние». Документальный телефильм о со
бытиях на Чернобыльской АЭС и о ме
рах по ликвидации аварии. 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — «Наука и 
жизнь». 19.35 — М. Горький. «Мещане». 
Фильм-спектакль. 21.00 — «Время».
21.35 — Продолжение фильма-спектак
ля «Мещане». 22.45 — «Сегодня в мире». 
23.00 « Чаплиниана». Премьера фильма- 
балета.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Теле
фильм. 8.35, 9.35 — Музыка. 2-й класс. 
9.05 — Французский язык. 2-й год обу
чения. 10.05 — Учащимся СПТУ. Эсте
тическое воспитание, 10.25 — Научно- 
популярный фильм. 10.35, 11.40 — 
Основы инфо,рматики и вычислительной 
техники. 9-й класс 11.05 — «Русская 
речь». 12.10 — «Идеальный муж». Ху
дожественный фильм. 13.40 — Экран— 
учителю. И,-В. Гете. «Фауст». 9-й класс, 
14.10 — Новости.

18.00 — Новости,
ТОМСК. 18.10 — «По родной стране». 

Кинопрограмма. 19.00 — «День облас
ти». 19,15 — «Сибирь на экране». Ки
ножурнал. 19.25 — «Разрешите побес
покоить». Сатирический тележурнал. 
19.50 — Мультфильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Сохраним лес от 
пожара». 20.45 — Телефильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Соперницы». Художественный фильм.

■ РЫЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.10 — Чемпионат мира 
по хоккею. Сборная ЧССР — сборная 
США. 19,30 — «Для всех и для каждо
го». 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — «...До шестнадцати и стар
ше».

Среда, 28 апреля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му- 
зьша. 7.30 — «Время». 8.15 — М. Горь
кий. «Мещане», Фильм-спектакль. 10.45
— HoBOtTH.

С 10,50 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости, 16.15 — Докумен

тальный фильм. 16.45 — «Наш сад». 
17.15 — «Здравствуй, песня». 17.45 — 
«...До шестнадцати и старше». 18.30 — 
Поет ансамбль русской песни «Весня- 
ночка». 18.45 — «Сегодня в мире*. 19.00
— Концерт Государственного ансамбля 
танца Азербайдасаяа. 19.30 — «Идущий 
следом». Художественный фильм. 21.00
— «Время*. 21.30 — Играет инструмен
тальный ансамбль «Диапазон». 22.00 — 
Чемпионат мира по хоккею. Матч ко
манд финальной группы. Отборочный 
матч чемпионата Евро-пы по футболу. 
Сборная СССР — сборная ГДР. В пе- 
реоыве — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8,13 — «Вой
ди в любой дом». Документальный те
лефильм. 8.35, 9.35 — География. 7-й 
класс. 9.05, 14.00 — Немецкий язык. 
2-й год обучения. 10.05 — Научно-по
пулярный фильм. 10.35, 11.40 — Исто
рия. 9-й класс. 11.05 — «Шахматная 
школа». 12.10 — «Не все кометы гас
нут». Художественный фильм. 13.25 — 
«Экран—учителю». Физика. 6-й класс. 
13.55 — Новости. 14.30 — «Уроки исто
рии». Тележурнал.

С 15.15 до 18.00 — перерыв.
2_8 00 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Для вас, ребята».

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

Мультфильм. 18.35 — «Накануне сева». 
Лсиновский район. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Природа и мы». «К 
земле по-хозяйски». 19.35 — «Взгляд
сквозь годы». Телефильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20-15 — «Играй, моя гармонь», 
20.40 — Документальный фильм. 
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.30 — 
«Мелодии белой ночи». Художественный 
фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.15 — «Химия—здоровью».
Научно-популярный фильм. 18.30 —
«Сельский час». 19.30 — «Музыкаль
ный киоск». 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Наука и техника». 
Киножурнал. 20.25 — Из сокровищни
цы мировой музыкальной культуры. 
И. Брамс. Соната № 3 для скрипки и 
фортепьяно.

Четверг, 3 0  апреля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка, 7.30 — «Время». • 8.05 — «Иду
щий следом». Художественный фильм. 
9.3iT — «В мире животных». 10.35 — 
Новости.

С 10.40 до 16.00 — перерыв. '
16.00 — Новости. 16.15 — Докумен

тальный телефильм. 16.35 — «Как тос
ку одолели». Мультфильм. 16.55 —
«От. Чикаго до Филадельфии». Докумен
тальный телефильм. 17.55 — «Агропром; 
сегодня и завтра». 18.25 — «Город, па
па и я». Документальный фильм о 
вреде пьянства. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — Чемпионат мира по 
хоккею. Матч команд финальной груп
пы. 21.00 — «Время». 21.35 — «Спут
ник телезрителя». 22.10 — «Впервые на 
экране ЦТ», «Зимняя вишня». Художе
ственный фильм. 23.40 — «Сегодня в 
мире». 23.55 — «Возьмемся за руки, 
.•друзья».

Ь|иРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА, 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 —
«Дождь в степи». Документальный те
лефильм. 8.35, 9.35 — Природоведение. 
4-й класс. 8.55 — «Отражение». Научно- 
популярный фильм. 9.05, 14.05 — Ис
панский язык. 2-й год обучения. 9.55
— «Грузите апельсины бочками». На
учно-популярный фильм. 10.05 — Уча
щимся СПТУ. История. Научно-техни
ческая революция в современном мире. 
10.35, 11.40 — Ознакомление с окру
жающим миром. 1-й класс. 10.55 — 
Поэзия А. Фатьянова. 12.00 — «Мелодии 
белой ночи». Художественный фильм. 
13.35 — Экран учителю. История. 6-й 
класс. 14.35 — Новости. 14.40 — «Наш 
сад». '

С 15.10 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — «Карпатские родни

ки». Концерт. 19.00 — информацион
ный выпуск «Мир. Труд. Май». 19.15 — 
«Слово о Первомае». 19.40 — «Лицо на 
холсте». Документальный' фильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 
тиваль народного 
бального танца.

МОСКВА. 21.00 —
Концерт народной 
М. Биешу.

1Г-Е1ЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18,00
— Новости. 18.10 — «Содружество».
18.40 — Народные мелодии. 18.55 —
«Мамина школа». 19.25 — «Календарь 
разлук и встреч». Эстрадная програм
ма. 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — Научно-популярный
фильм. 20.30 — Ритмическгш гимнас
тика.

Пятница, 1  мая
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ 

СОЛИДАРНОСТИ ТРУДЯГДИХСЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. ГИОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 --
А. Твардовский. «О Родине большой и 
малой» Фильм- концерт. 8.45 — Поет 
вокальное трио «Рябинушка». 9.00 — 
Документальный фильм. 9.30 — «Пит" 
Сигер; мы преодолеем». Музыкальная 
передача. 10.35 — «Творчество народов 
мира». 11.20 — «За выживание челове
чества». Премьера документального те
лефильма. 12.15 — «Все любят цирк». 
13.00 —- «Ленин. Целеустремленность». 
Премьера научно-популярного фильма. 
13.20 — Песни и танцы народов СССР.
13.40 — МОСКВА. Красная площадь. Пе
редача, посвященная Дню международ
ной солирности трудящихся 1 Мая. По 
окончании — «Улыбки Мая». Празднич
ный концерт. 16.00 — Концерт солис-

П-й Всесоюзный фес- 
творчества, Праздник

«Время». 21.35 — 
артистки СССР

тов и оркестра ГАБТа. 16.55 — Мульт
фильмы. 17.15 — Концерт. 17.50 — 
«Впервые на экране ЦТ». «Солнце в 
кармане». ХудожественЧЬ1Й фильм. 19.00
— «Здравствуй, Май», Музыкальная 
программа. 21.00 Репортаж о празд
новании Дня международной солидар
ности трудящихся 1 Мая. 22.00 — Чем
пионат мкра по хоккею. Матч команд 
финальной группы. В перерыве — «Но
вости».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя ги.мнастика. 8.20 — Поет 
и танцует молодость. 8.35 — «Премье
ра документального телефильма. 8.45
— Поэмы Революции. А. Блок. «Две
надцать». Фильм-концерт. 9.10 — Кон
церт советской песни.

ТОМСК. 9.55 — Репортаж о празднич
ной демонстрации трудящихся г. Том
ска, посвященной 1 |Мая.

МОСКВА. 13.00 — Играет Л. Тимофе
ева (фортепьяно). 13.20 — Песни и тан
цы народов СССР. 13.40 — Москва. 
Красная площадь. Передача, посвящен
ная Дню международной солидарности 
трудящихся 1 Мая. По окончании — 
(15.30) — «Улыбки Мая». Праздничный 
концерт. 16.00 — Мультфильм. 16.20 — 
«Веселая хроника опасного путешест
вия». Музыкальный фильм-ревю.

ТОМСК. 17.45 -— Повторение репорта
жа о праздничной демонстрации трудя
щихся, посвященной 1 Мая.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — Документальный те
лефильм. 21.00 — Репортаж о праздно
вании Дня междуна|>одной солидарности 
трудящихся 1 Мая. 22.00 — «На экране 
-— кинокомедия». «Операция «Ы » и дру
гие приключения Шурика».

Суббота, 2 мая
ПЕРГ*АЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — Новости. 7.50 — «Отчего 
и почему?». 8,20 — «Родники». 8.50 — 
«Память». Телефильм. 9.20 — «Для всех 
и для каждого». 9.50 — Чемпионат ми
ра по хоккею. Матч команд финаль
ной группы. 10.55 — К 70-летию Вели
кого Октября. «Истории немеркнущие 
отроки». «Фронт». Художественный 
фильм. (1943 г.). 14.00 — «Веселые нот
ки». 15.00 — «Очевидное—невероятное».
16.00 — Концерт для делегатов XX 
съезда ВЛКСМ в Кремлевском Дворце 
съездов. 18.05 — Мультфильмы. 18.40
— Впервые на экране ЦТ. «Жестокий 
романс»; Художественный фильм. 1-я 
и 2-я серии. 21.00 — «Время». 21.35 — 
Мультфильмы для взрослых. 22.10 — 
«КВН-87». 00.10 — «Но-вости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гамнастика. 8.15 — «За
черным соболем». Документальный те
лефильм. 8.30 — Ритмическая гимнас
тика. 9.00 •— Премьера научно-популяр
ного фильма. 9.25 — «Утренняя почта». 
9.55 — «Служилй два товарища». Ху
дожественный фильм с субтитрами. 
11.30 — «Строительство и архитекту
ра». Киножурнал. 11.40 -- Чешская фи- 
лармоиия — молодежи. 12.30 — «Он 
приехал в день поминовения». Премье
ра телеспектакля по мотивам романа 
Ж. Сименона. 1-я и 2-я серии. 16.10 — 
Мировая художественная культура. Ре
волюционный плакат. 16.40 — «Чипол- 
лино». Мультфильм. 17.20 — «Небес-
НЬ1Й тихоход». Художественный фильм. 
18.40 — «Украинский сувенир». Концерт. 
19.05 — «Сны с запахом мяты». Доку
ментальный телефильм. 19. Г5 — Кон
церт эстрадной и джазовой музыки.
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Выставка». Телефильм. 20.45
— Поет академический хор МГУ им.. 
М. В. Ломоносова. 21.00 — «Время». 
21.35 — Премьера документального 
Фильма. 22.00 — Чемпионат СССР по 
футболу. «Спартак» — «Динамо» (Моск
ва). «Динамо (Киев) — ЦСКА. 2-й тайм.

3  мая
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — Премьера 
документального телефильма. 8.40 — 
Ритмическйя гимнастика. 9.25 — 18-й
тираж «Спортлото». ) 9.40 — «Будиль
ник». 10.10 — «Служу Советскому Сою
зу». 11.10 — «Утренняя почта». 11.40 — 
«Клуб путешественников». 12.40 — «Му
зыкальный киоск», 13.10 — «Сельский 
час». 14.10 — «Здоровье». 14.55 — Те
лемост. Москва—Лондон. 16.05 — «При
звание». Тележурнал. 16.35 — «Надеж
да Крупская. Воспоминания о жизни». 
Премьера научно-популярного фильма. 
16.55 — «Фильм—детям». «Добро пожа
ловать, или Посторонним вход воспре
щен». 18.05' — Мультфильм. 18.25 — 
«Киноафиша», 19.15 — «Шире круг».
21.00 — «Время». 21.30 — «В совре
менных ритмах». 22.00 — «Москва». 
Кинообозрение. 22.10 — Новости.. 22.15
— Чемпионат мира по хоккею. Матчи 
команд финальной группы.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.20 —
«Таллинские музыкальные картинки». 
8.40 — «Царевна-лягушка». Мультфильм. 
9.10 — Из сокровищницы мировой му
зыкальной культуры. Ю. Шапорин. Сим
фония-кантата «На поле Куликовом» 
для солистов, хора и оркестра. 10.30 — 
«Русская речь». 11.00 — «Берег двух 
океанов». Документальный телефильм. 
(Западно-Сибирская студия кинохрони
ки). 'l l .30 — Ю. Визбор «Березовая 
ветка». Премьера телеспектакля. 14.20
— Чемпионат Европы по вольной борь
бе. 15.05 — «За безопасность движе
ния». 15.10 — «Все начинается с люб
ви». Художественный фильм. 16,25 — 
Музей на Делегатской «Русское чаепи
тие». 16,55 — Концерт ансамбля «Ори- 
зонт». .17.35 — «Милая роща». Докумен
тальный телефильм. 17.45 — Програм
ма Ленингпадской студии телевидения.
19.00 — «В мире животных». 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Наш дом». 21.00 — «Время». 21.30 — 
«Приказано взять живым». Художест
венный фильм.

Т е а т р
ДРАМЫ

24 апреля. «А  днем он ни на 
что на жаловался...» — 19.

25 апреля. «Миссис Пайпер 
ведет следствие» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
24 апреля. «Стеклянный зее. 

ринец» — 19.
КУКОЛ

24 апреля. «Путешествие с 
кунлами» — 11 . «Жаворонок»
— 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

24 апреля. «Проделки в ста
ринном духе» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»

24 апреля. «Карусель на ба
зарной площади» — 9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 21-10. «По- 
каяниа» (две серии) — 18-20.

имени М. ГОРЬКОГО

24 апреля. «Левша» — 9,
10-50 12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 
20. Кинопанорама. Фильм «Вез 
срока давности» — 21-50. «Где 
ваш сын?» _  8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20, 17. 18-40, 20-20,
22. «Восемь углов под одной 
крышей» — 9. 10-05,, 11-10.
12-15, 13-20, 14-25, 15-30. 18-45, 
19-50.

«ОКТЯБРЬ»
24 апреля. «Где ваш сын?» 

— 9. 10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-50. «Время сыно
вей» — 8-40. 12-10, 14, 16,
17-50, 19-40, 21-30. «Капитан 
«Пилигрима» — 10-30.

«ПИОНЕР»
24 апреля. Мультфильм. 

«Тайна жителей Луны» — 9, 
10-40, 12-20. 14. 15-40. «Ва-
банк», «Ва-банк-11, или Ответ
ный удар» — 17-20, 20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
24 апреля. «Вессмартный 

гарнизон» — 9, 10-50 12-10,
14-30, 16-20. 18-10, 20, 21-30.
«Крик дельфина» — 9, Ю-50 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-30.

«СИБИРЯК»
24 апреля. «Король Дроздо- 

вик» — 9-20. «Афоня» — 11, 
12-40. 14-20, 16, 17-40. 19-20. 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
24 апреля. Мультсборник. 

«Попугай и девочка» — Ц-зо, 
15. «Если ты на со мной» (две 
серии) — 18. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа
24 апреля. «Плюмбум, или 

Опасная игра» — 17, 18-30.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ 
И ГОСТИ ГОРОДА!

Приглашаем вас 25, 26 ап
реля в 10 часов на цент
ральный рынок, где прово
дится расширенная прода
жа промышленных, продо
вольственных товаров, кон
дитерских и кулинарных 
изделий.

СМОТРИТЕ В ЗАЛЕ ВИДБОТЕКИ 
г. ТОМСКА

новый художественный фильм 
«БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ»

киностудии «Мосфильм».
Это политический детектив о разоблачении органами 

госбезопасности законспирированной еще со времен вой
ны группы фашистских агентов, которых в наши дни по
пыталась вернуть к активной деятельности одна из ино
странных разведок.

В главных ролях снялись популярные актеры: Б. Щер
баков, И. Глебов, В. Сафонов и др.

Облкияопрокат.

Октябрьский райком 
ДОСААФ проводит набор
групп для проведения заня
тий по техминимуму на

курсы водителей категории 
«В » (автолюбители) и кате
гории «А »  (мотоциклисты).

Обращаться по теле<^ну 
5-17-63.

.Коллектив института
ТомскНИПИяефть выражает 
соболезнование родным и 
близким по поводу смерти 
ветерана труда, руководи
теля группы технологиче
ского отдела

янкинои
Раузы Нургалмаиы.

Коллектив Томского ме
дицинского училища выра
жает глубокое соболезнова
ние преподавателю Г. В. 
Кореньковой по поводу 
смерги матери

ПРИСТЕНОВОЯ 
Алаисандры Андреевны.

Коллектив Томской авиа
базы выражает глубокое 
соболезнование А. 1Е. Чула
нову по поводу кончины 
отца

ЧУЛАНОВА
Евгения Алеисандровича.

Коллектив среднего про
фессионально - технического 
училища № 20 с глубоким 
прискорбием извещает о 
смерти участника Великой 
Отечественной войны, вете
рана труда

НИГМАТУЛЛИНА 
Минннбал Сахабиевнча 

и выражает глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

НАШ АДРЕС 
_________ И ТЕЛЕФОНЫ.
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